
Традиция использовать раз-
личные видимые символы 
присутствия Божия восхо-

дит к глубокой древности. В 
Библии такими знаками были 
сооружавшиеся патриархами 
алтари, Ковчег Завета, иеруса-
лимский Храм. Моисей, который 
записал самые первые строки 
Священного Писания, получил 
от Бога повеление изготовить и 
изображения херувимов, кото-
рые должны были служить изра-
ильтянам напоминанием о при-
сутствии незримого Бога. Соб-
ственно, и сама Библия - это тоже 
икона, образ Божий, написан-
ный словами, а не красками. 
Язык символов не является 
каким-то искусственным изобре-
тением. Потребность в нем коре-
нится в самой двуединой духовно-
телесной природе человека - той 
природе, которую освятил своим 
воплощением Сам Бог. Люди вос-
принимают окружающий мир 
при помощи всех пяти чувств, а 
отнюдь не только слуха, поэтому 
в практике христианской Церкви 
использование символов и изо-
бражений встречается с апо-
стольских времен. Настенные 
рисунки библейских сюжетов и 
креста были найдены при рас-
копках Помпеи, а употребление 
христианами светильников в 
культовых целях восходит еще к 
синагогальной практике. Среди 
прочих символов можно упомя-
нуть, например, елей, который 
употреблялся для помазания 
больных: «Болен ли кто из вас, 
пусть призовет пресвитеров 
Церкви, и пусть помолятся над 
ним, помазав его елеем во имя 
Господне» (Иак. 5, 14).

Великие богословы первых веков 
христианства уделяли священным 
изображениям важное место в жизни 
Церкви. Так, святой Василий Великий 
(IV век) писал: «Я признаю изображе-
ние Божьего Сына во плоти и святой 
Девы Марии, Богоматери, которая 
родила Его по плоти. Я также признаю 
изображение святых апостолов, про-
роков и мучеников. Я почитаю и с бла-
гоговением целую их изображения, 
ибо они переданы нам святыми апо-
столами; они не запрещены; наоборот, 
мы их видим во всех наших церквах». 
В ходе иконоборческих споров VIII-IX 
веков почитание священных изобра-
жений получило серьезное богослов-
ское осмысление. Никейский Собор 
(787 год) изъяснил, что при почитании 
икон «честь, воздаваемая образу, пере-
ходит на первообраз», то есть почита-
ние (которое само по себе следует 
отличать от поклонения, предназна-
ченного одному Богу), воздается не 
материалу иконы, а изображенной на 
ней личности.

Таким образом, существующая в 
Православной Церкви богатая симво-
лика не только отвечает потребностям 
человеческой природы, служа прово-
дником к размышлениям о Боге, но и 

имеет глубокие корни, уходящие в 
эпоху раннего христианства и еще 
далее - к самым первым страницам 
библейской истории.

В отношении икон Богородицы, 
святых, святых мощей, других священ-
ных реликвий почитательное поклоне-
ние им переходит в богопоклонение 
нетварной Божественной благодати, 
почивающей на них, то есть Самому 
Богу, по учению святителя Григория 
Паламы. «Спаситель наш Христос 
даровал нам спасительные источники, 
останки святых, многообразно излива-
ющие благодеяния на достойных. И это 
чрез Христа, Который в них обитает». 
Святые, по слову священномученика 
Дионисия Ареопагита, представляют 
собой «нераздельное, премирное и свя-
щенное… единство с Богом». Стяжавши 
подвигом и усвоивши себе при жизни 
Божественную благодать, они навсегда 
«соделались причастниками Божеско-

го естества» (2 Пет. 1, 4), неразлучно 
соединились (по душе и по телу) по бла-
годати с Богом. Поклоняясь святым 
(почитательным поклонением), мы, 
таким образом, совершаем истинное 
богопоклонение! Неслучайно во время 
Божественной Литургии, как на про-
скомидии, так и во время Евхаристиче-
ского канона, сразу же после Христа 
воспоминаются Пресвятая Богородица 
и другие святые угодники Божии как 
представляющие собой нераздельное и 
неразлучное единство с Господом, по 
слову Христа: «Кто любит Меня, тот 
соблюдет слово Мое; и Отец Мой воз-
любит его, и Мы придем к нему и оби-
тель у него сотворим» (Ин. 14: 23) и 
«Где Я, там и слуга Мой будет» (Ин. 12: 
26). И вместе со Христом святые будут 
судить мир: «Истинно говорю вам, что 
вы, последовавшие за Мною, – в паки-
бытии, когда сядет Сын Человеческий 
на престоле славы Своей, сядете и вы на 

двенадцати престолах судить двенад-
цать колен Израилевых» (Мф. 19: 28); 
«святые будут судить мир» (1 Кор. 6: 2). 
В этом смысле только и возможно спа-
сение в православном понимании как 
онтологическое и непосредственное 
соединение с Божеством.

«Блажен и свят имеющий участие 
в воскресении первом: над ними 
смерть вторая не имеет власти, но они 
будут священниками Бога и Христа и 
будут царствовать с Ним тысячу лет» 
(Откр. 20, 6). Святые являются наши-
ми предстателями и молитвенниками 
пред Богом и, соединившись со Хри-
стом по благодати, «яко в зерцале, 
видят вся наша нужды и прошения». 
Почитание святых освящено и древ-
ним Преданием Церкви, закреплен-
ным в соборных определениях.

Однако церковное почитание и 
молитвенное призывание святых не 
вводит «иного посредничества», кроме 
Христа. 

Особое место среди православных 
святых занимает Пресвятая Богороди-
ца как «Честнейшая Херувим и Слав-
нейшая без сравнения Серафим». По 
слову святителя Григория Паламы: 
«Она единая является границей между 
тварной и несотворенной природами, 
и никто не пришел бы к Богу, если 
только через Нея не был бы истинно 
озарен истинно-божественным озаре-
нием». «Посредством Ее единой при-
шел к нам, явился на земле и жил 
среди людей Тот, Который до Нея был 
невидим для всех, – так и в будущем 
непрестанном веке всякое проистече-
ние божественного озарения и всякое 
откровение божественных тайн, и вся-
кая форма духовных даров, помимо Ее 
не будет иметь место ни для кого. Но 
Она первая, прияв полнейшее испол-
нение Исполняющего вселенную, уста-
навливает для всех меру полноты, рас-
пределяя каждому по силе его, соглас-
но соответствию и мере чистоты каж-
дого, так чтобы Она была хранитель-
ницей и распорядительницей богат-
ства Божества». «Следовательно, чрез 
Нее станут участниками те, которые 
будут причастниками Бога». «Она – 
Верх и Совершенство всего святаго».

Каждая Безкровная Жертва, при-
носимая во время Литургии, соверша-
ется молитвами Богородицы и святых. 
«Но прося Бога Отца, чтобы Он молит-
вами святых принял сию Жертву за 
нас, мы обнаруживаем не недостаток 
веры в силу ея, а только смиренное 
сознание недостаточности наших 
молитвенных усилий к усвоению спа-
сительных плодов ея. Мы молимся, 
чтобы Бог Отец помиловал нас ради 
безценной Жертвы Сына Своего, но в 
то же время чувствуем, что наши 
молитвы слабы и нечисты. Это чувство 
побуждает нас просить других, чтоб 
они помолились за нас. Посему Святая 
Церковь и научает нас умилостивлять 
Бога молитвами святых во всякое 
время и особенно во время Литургии 
пред безкровною Жертвою».

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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КОРНИ ДРЕВА 
ПРАВОСЛАВНОЙ ВЕРЫ

Митрополит Самарский и Тольяттинский Сергий на празднике в честь 
100-летия явления чудотворной иконы Божией Матери «Избавительница от 
бед» в селе Ташла 21 октября 2017 г. (репортаж о празднике см. на стр. 2-3)
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ОТ ГОРЯ, БЕД И ГИБЕЛИ 
СПАСАЮЩАЯ

21 октября в селе Ташла 
Самарской области был 
большой праздник, которо-

го ждали и к которому тщательно 
готовились. Ровно сто лет назад в 
этот день была явлена чудотвор-
ная икона Божией Матери «Изба-
вительница от бед», которая и по 
сей день хранится в Свято-
Троицком сельском храме и явля-
ется величайшей святыней 
Самарского края и всего Среднего 
Поволжья. Поэтому Свято-
Троицкий храм был переполнен 
задолго до начала службы и еще 
больше людей стояли на улице. 
Праздничную Божественную 
литургию совершил митрополит 
Самарский и Тольяттинский Сер-
гий в сослужении епископов 
Отрадненского и Похвистневско-
го Никифора и Кинельского и 
Безенчукского Софрония. Богос-
лужебные песнопения исполнил 
мужской хор Самарской духовной 
семинарии под управлением игу-
мена Никона (Ратникова).

На малом входе Высокопреосвя-
щеннейший Сергий возвел настоятель-
ницу Троицкого женского монастыря 
монахиню Варвару (Ястребову) в сан 
игумении с возложением наперсного 
креста и вручением игуменского жезла.

На праздник в честь 100-летия 
явления чудотворной иконы в село 
Ташла съехались паломники со всей 
России, не менее двух тысяч человек. 
Среди многочисленных гостей и благо-
творителей за Божественной литурги-
ей молились исполняющий обязанно-
сти губернатора Самарской области 
Дмитрий Игоревич Азаров, врио мини-
стра культуры Самарской области Сер-
гей Васильевич Филиппов, руководи-
тель регионального отделения обще-
ственной организации «Двуглавый 
орел» Дмитрий Вадимович Сивиркин 

и другие. Особенно приятно было 
видеть народного артиста России, 
члена Патриаршего совета по культуре 
Андриса Лиепу, которому через 
несколько дней предстоит выступле-
ние в Самарском академическом теа-
тре оперы и балета.

Перед причастием протоиерей 
Олег Агапов, обратился к молящимся с 
пасторским словом. Он отметил, что 
икона Божией Матери «Избавительни-
ца от бед» была явлена в самый траги-
ческий момент истории государства 
Российского - за 17 дней до Октябрь-
ского переворота 1917 года. Государ-
ственного переворота, который стал 
возможен только из-за богоотступни-
чества большой части народа, решив-
шей жить без Бога. «Избавительница 
от бед» - икона Одигитрия. Матерь 
Божия на левой руке держит Богомла-
денца, а правой указывает путь к Богу. 
Сам факт явления этого образа в пере-
ломный момент истории говорит о 
любви Пресвятой Богородицы к Рос-
сии, своему третьему уделу на земле. 
Она словно предупреждает, что беды 
будут, но Я не оставлю Россию, Я помо-
гу вам. Истории икон Божией Матери 
«Избавительница от бед» и «Держав-
ная» свидетельствуют нам, что Пресвя-
тая Богородица взяла Россию под свой 
омофор. И вся дальнейшая история 
России подтверждает, что Бог с нами, 
если мы с Ним.

По окончании Литургии многоты-
сячный крестный ход отправился к 
месту явления чудотворного образа, 
где до сих пор милостию Божией стру-
ится чудесный живительный источ-
ник. Здесь три епископа совершили 
водосвятный молебен.

Природа удивительным образом 
отозвалась на празднование дорогого 
для верующего сердца события - пого-
да в этот день выдалась теплая, свет-
лая. А когда крестный ход достиг места 
явления чудотворного образа - пошел 

первый снег, словно Божия Матерь в 
день празднования Её святого образа 
вновь распростерла Свой Покров над 
Россией.

Затем владыка Сергий обратился к 
молящимся с архипастырским словом. 
Он подчеркнул: «Явленные иконы 
рукотворны, они были написаны бла-
гочестивыми иконописцами. Явлен-
ные иконы – это знаки особой милости 
и промысла Божиего о нашем народе. 
Как свидетельствует история, иконы 
порой исчезали, часто при трагических 
обстоятельствах, но потом чудесно 
появлялись в неожиданном месте. Так 
случилось и с иконой Божией Матери 
«Избавительница от бед».

Мы живем в непростое время и 
хорошо понимаем, как важна для каж-
дого из нас помощь Пресвятой Богоро-
дицы. В нашей истории было много 
трагичного: отступление от веры, пору-
гание святынь, злохуления... Вместе с 
тем, в наших сердцах теплится светлая 
надежда, что Божия Матерь не оставит 
нас. Я думаю, Она слышит и, более 
того, сегодня молится вместе с нами, 
взирая на наши души. Дай Бог, чтобы 
мы стали чище, светлее, осознали 
наши исторические ошибки, принесли 
покаяние и усугубили свои молитвы.

Бог есть по имени и по существу - 
Любовь. Как свидетельствует апостол 
Павел, любовь долготерпит, милосерд-
ствует, любовь не завидует, любовь не 
превозносится, не гордится, не безчин-
ствует, не ищет своего, не раздражает-
ся, не мыслит зла, не радуется неправ-
де, а сорадуется истине; все покрывает, 
всему верит, всего надеется, все пере-
носит (1Кор.4-7). И мы верим, что Пре-
святая Богородица простит наши 
согрешения и услышит наши молитвы. 

Дай Бог, чтобы Божия Матерь 
помогала каждому из нас – нашим 
семьям, нашему народу, нашему бого-
спасаемому Отечеству. С праздником! 
Храни вас Господь!»

За последние годы Свято-Троицкий 
храм очень изменился. Теперь он рас-
положен в центре Свято-Троицкого 
женского монастыря. Здесь идет актив-
ное строительство. Территория вокруг 
преобразилась, стало очень красиво и 
уютно. Построен отдельный корпус для 
воскресной школы. Появился дом для 
паломников. Ведь Ташла - самый боль-
шой в области центр паломничества. 

У самарских паломников в этом 
году особая радость. В июне, в первые 
дни Петрова поста, в Ташлу к чудот-
ворному лику «Избавительница от 
бед» прошел юбилейный двадцатый 
крестный ход. В 1998 году почин этому 
положили прихожане храма в честь 
Преподобного Сергия Радонежского во 
главе с настоятелем протоиереем Евге-
нием (ныне архимандритом Георгием 
(Шестуном)) в противовес разрухе, без-
верию и безнадежности лихих 90-х. С 
тех пор в дни Петрова поста из Самары 
по благословению митрополита Сер-
гия выходит не менее тысячи человек в 
крестный ход в Ташлу. Идут с государ-
ственными флагами, хоругвями и ико-
нами, молятся за Россию. В колонне - 
верующие со всех концов России – в 
том числе студенты, дети, ученые, 
педагоги, сотрудники силовых струк-
тур. Три дня пути, 85 километров, море 
впечатлений и такой благодати, что ее 
хватает на весь год, который проходит 
в ожидании следующего крестного 
хода. За это время (20 лет) тысячи кре-
стоходцев прошли то расстояние, кото-
рое отделяет Богоспасаемый град 
Самару от колыбели Православия 
Киева. 

ИЗ ИСТОРИИ ПРАЗДНИКА:

Жительнице села Ташла Екатерине 
Чугуновой Царица Небесная во сне 
указала место, где находится Ее чудот-
ворный образ. Случилось это 21 октя-
бря 1917 года. По дороге к указанному 
месту Екатерина увидела, как два Анге-
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ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВСТРЕЧИ

РУСЬ СВЯТАЯ, ХРАНИ ВЕРУ 
ПРАВОСЛАВНУЮ!

В духовно-просветительском 
центре Самары «Кирилли-
ца» прошла конференция 

«Парламентские встречи», посвя-
щенная теме «Состояние и пер-
спективы конструктивного взаи-
модействия Церкви, государства и 
общества по проблемам духовно-
нравственного воспитания в 
Самарском регионе». В ней приня-
ли участие священнослужители, 
депутаты Самарского региона раз-
личных уровней, а также предста-
вители науки и образования 
Самарской области, руководители 
общественных организаций «Дву-
главый орел» (Самарское отделе-
ние) Дмитрий Вадимович Сивир-
кин и «Самары Православной» - 
Георгий Сергеевич Лиманский, 
члены регионального отделения 
«Союза православных женщин».

По традиции перед началом конфе-
ренции митрополит Самарский и 
Тольяттинский Сергий совершил в 
Кирилло-Мефодиевском соборе моле-
бен «Перед началом доброго дела».

Затем владыка Сергий обратился к 
собравшимся с архипастырским сло-
вом: «Сегодняшнюю парламентскую 
встречу мы предваряем молебным 
пением и призываем Святого Духа 
помочь нам в нашей работе.

Всякое устроение – как личное, так 
и семейное, общественное, политиче-
ское - невозможно без Бога. Бог полага-
ет, а мы стараемся угодить Ему, потому 
что Его воля – благая и совершенная, 
совершается над нами тогда, когда чело-
век становится соучастником Боже-
ственного действия. Видеть благую 
Божию волю и понимать ее, чувствовать 
сердцем, определять умом – это особый 
дар.

Сегодня мы должны возродить 
наше Отечество, мы должны выйти на 
нашу историческую дорогу – к правде 
Божией, к вере Православной.

Храни вас Господь!»
После этого все участники конфе-

ренции перешли в духовно-просве ти-
тельс кий центр «Кириллица».

В приветственном слове к участни-
кам собрания Самарский архипастырь 
рассказал о совместной многогранной 
работе Самарской епархии, законода-
тельной и исполнительной властей 
региона в решении задач духовно-
нравственного воспитания и просвеще-
ния детей и молодежи.

Затем с краткими докладами высту-
пили заведующий межвузовской кафе-
дрой теологии и истории религий архи-
мандрит Вениамин (Лабутин) – «Пре-
святая Богородица и Россия»; депутат 
Самарской Губернской Думы Галина 
Ефимовна Козловская – «Опыт взаи-
модействия в решении проблем 
духовно-нравственного воспитания»; 
руководитель управления реализации 
общеобразовательных программ 
Министерства образования и науки 

Самарской области Оксана Викторовна 
Чуракова – «Формы сотрудничества 
образовательных структур и Самарской 
митрополии»; заместитель главы 
городского округа Самара Лилия Вик-
торовна Галузина – «Организация 
работы детских епархиальных образо-
вательных центров: опыт взаимодей-
ствия департамента образования и 
Самарской епархии». Председатель 
Регионального общественного движе-
ния «Самара Православная» Георгий 
Сергеевич Лиманский представил 
фильм-отчет о деятельности «Самары 
Православной» в губернии за пять 
месяцев, в течение которых Георгий 
Сергеевич возглавляет это обществен-
ное движение. Председатель епархи-
ального отдела по работе с молодежью 
иеромонах Герасим (Вертей) рассказал 
о работе с молодежью.

В открытом и доверительном диа-
логе были обсуждены самые насущные 
проблемы, касающиеся взаимодей-
ствия Самарской епархии, властей и 
общества. Самарский регион сможет 
транслировать свой опыт на общецер-
ковный уровень, представив свое виде-
ние различных проблем духовно-
нравственного воспитания. 

В завершение встречи выступили 
творческие коллективы Детского епар-
хиального образовательного центра и 
сводный ход студентов вузов и семина-
рии «София» под управлением игумена 
Никона (Ратникова). Зрители услыша-
ли в их исполнении такие песни как «Я 
люблю тебя, Россия», «Дорогие мои ста-
рики», «Я в тебя Россия, влюблен», 
«Забота у нас такая» и другие, которые 
только подчеркнули атмосферу един-
ства и желания быть полезными своей 
Православной Родине.

Соб. инф. при информационной 
поддержке сайта Самарской епархии

Октябрь 2017 года в Самаре 
оказался богатым на пре-
красные церковные пре-

стольные праздники. 21 октября 
торжественно отметили столетие 
явления в селе Ташла чудотвор-
ной иконы Божией Матери 
«Избавительница от бед», кото-
рое произошло за 17 дней до тра-
гических событий октябрьского 
переворота. Результатом чего 
было уничтожение великой пра-
вославной Российской империи, 
миллионов ни в чем неповинных 
людей, храмов и сотен тысяч пра-
вославных священников.

22 октября в Заволжском Свято-
Ильинском женском монастыре села 
Подгоры праздновали память священ-
номученика Константина Сухова и про-
сили его молитвенного заступления и 
помощи. Божественную Литургию в 
этот день совершил настоятель Заволж-
ского мужского монастыря в честь 
Честного и Животворящего Креста 
Господня архимандрит Георгий 
(Шестун). Ему сослужили клирики 
самарских храмов и мужской обители. 
В Литургии принимал участие жен-
ский монастырский хор (регент мона-
хиня Фекла), что создавало особую 
молитвенную атмосферу.

После причастия состоялся празд-
ничный крестный ход вокруг храма. 
Затем архимандрит Георгий обратился 
к присутствующим с пасторским сло-
вом. Удивительное это было наставле-
ние – тихое, спокойное, мудрое и очень 
современное. Батюшка Георгий, кото-
рый накануне участвовал в празднова-
нии столетия явления чудотворной 
иконы Пресвятой Богородицы «Изба-
вительница от бед», говорил о том, что 
трагедия, произошедшая в России сто 

лет назад, стала причиной появления 
сотен тысяч новомучеников. Ведь тако-
го нет больше ни в одной православной 
стране. Сонм новомучеников есть толь-
ко в России. И священномученик Кон-
стантин Сухов один из них.

Он служил в Христорождественском 
храме села Царевщина, затем в Бугурус-
лане в Спасо-Вознесенском соборе. Отец 
Константин был любим народом за 
добрый нрав, несмотря на то, что пере-
нес очень много личных страданий, за 
горячую проповедь слова Божия, за то, 
что заботился о людях и защищал их 
интересы в Земском собрании. Он без-
страшно выступал против злодеяний 
новой безбожной власти, за что и был 22 
октября 1918 года взят солдатами за 
Божественной Литургией и расстрелян 
недалеко от Спасо-Вознесенского собора 
на берегу реки Большой Кинель.

17 июля 2001 года решением Свя-
щенного Синода Русской Православ-
ной Церкви священник Константин 

Сухов причислен к 
лику святых Новому-
чеников и Исповед-
ников Российских 
ХХ века. Много лет 
спустя его правнук 
Дмитрий Вадимович 
Сивиркин построил 
храм в честь своего 
святого прадеда в 
Заволжском Свято-
Ильинском женском 
монастыре в селе 
Подгоры.

В конце службы, 
когда люди подходи-
ли ко кресту, архи-
мандрит Георгий от 
имени настоятеля 
Свя  то-Троиц  кого 

храма в селе Ташла протоиерея Николая 
Винокурова каждому подарил неболь-
шую иконку Пресвятой Богородицы 
«Избавительница от бед» и сказал, что 
явление сего образа, также, как и явле-
ние иконы Божией Матери «Держав-
ная» на следующий день после якобы 
отречения Царя Николая II и появление 
сонма новомучеников в России - это 
 звенья одной цепи, как результат траги-
ческих событий столетней давности.

Божия Матерь взяла Россию под 
свой Покров, а сотни тысяч русских 
православных священников защитили 
Россию, веру и Церковь ценою жизни, 
сохранив верность Родине, народу и 
вере Христовой.

По окончании службы всех гостей 
пригласили на праздничную трапезу. 
Семейный праздник, когда собрались 
действительно братья и сестры, про-
должался.

Наталья Петровская
Фото Елены Беловой

ла пронесли светозарную икону и 
исчезли. В овраге, на месте, указанном 
Ангелами, и была обретена в земле 
небольшая икона Божией Матери. Из 
земли тут же забил родник.

Дальше события развивались так. 
Священник соседнего села Мусорка 
Василий Крылов взял икону и понес ее 
в ташлинскую Троицкую церковь. Свя-
той образ встречали с хоругвями и ико-
нами. О том, что несут чудотворную 
икону, всем известила местная бесно-
ватая. Она кричала: «…Идет, идет 
маленькая икона и выгонит нас». Позд-
нее эта женщина исцелилась, а болела 
32 года. Икону внесли в храм и вложи-
ли под стекло вместе с иконой Святой 
Троицы.

Несмотря на то, что по молитвам у 
иконы начали исцеляться многочис-
ленные больные, настоятель Троицкой 
церкви отец Димитрий Митекин про-
являл маловерие к иконе и должную 
честь ей поначалу не воздавал. И вот 
через два месяца, 23 декабря, икона 
ушла из церкви. Церковный сторож 
лишь видел, как яркая молния свер-
кнула от храма к источнику. Стали 
искать святой образ и нашли его сияю-
щим над часовней у источника. Когда 
же открыли часовню и творила колод-
ца, увидели, что лед в колодце подтаял 
и в нем плавает икона. Потрясенный 
отец Димитрий раскаялся в своем неве-
рии, попросил у Богородицы и у людей 
прощения. После этого икона всплыла 
и дала себя поднять из воды. С тех пор 
святой образ уже не покидал села.

Колодезь постоянно углубляли и 
очищали, в засушливые 1920-1922 
годы он был почти единственным 
источником, снабжающим водою село. 
До 1925 года с иконой «Избавительни-
ца от бед» устраивались крестные 
ходы. Со всего Поволжья люди шли к 
ставшему святым месту. Многие полу-
чали исцеления от неизлечимых болез-
ней. Власти же поспешили закрыть 
церковь. Все попытки безбожников 
отыскать чудотворный образ не дали 
результата – верующие надежно пря-
тали святую икону, передавая ее из 
дома в дом.

Тогда свою злобу власти вымести-
ли на источнике – завалили святое 
место навозом. Но родник выжил, 
только пробился недалеко от прежне-
го.

Однопрестольная деревянная цер-
ковь в честь Святой Троицы в с. Ташла 
построена в 1775 году. Здесь много ста-
ринных икон, удивительно красиво 
расписан потолок.

После закрытия ее долгие годы 
использовали под склад зерна. Откры-
ли сразу после Великой Отечественной 
войны, но обложили таким непомер-
ным налогом, что у людей слезы 
лились из глаз – необходимых денег ни 
у кого не было. Но была у сельчан горя-
чая вера, пламенная молитва к Богоро-
дице – и деньги каждый раз каким-то 
чудом находились. Несмотря на угрозы 
и предостережения властей, люди 
помогали - кто чем мог. Лесника, кото-
рый пожертвовал на храм несколько 
досок, едва не посадили в тюрьму. За 
него ходатайствовало все село. Тогда 
же в церковь люди принесли икону 
Божией Матери «Избавительница от 
бед».

В последние годы это святое место 
неузнаваемо преобразилось. Здесь воз-
двигнута церковь в честь иконы Божи-
ей Матери «Избавительница от бед», 
построены столовая, стоянка для 
машин, облагорожен сам источник.

К воде живой приезжают со всей 
России, ближнего и дальнего зарубе-
жья. 

Многие верующие видят над источ-
ником Богоматерь с Младенцем на 
руках. Над часовней и источником 
часто встает радуга, люди исцеляются 
от различных недугов.

Каждый год 21 октября у святой 
купели перед образом Царицы Небес-
ной митрополит Самарский и Тольят-
тинский Сергий совершает водосвят-
ный молебен и поздравляет верующих 
с замечательным праздником.

Наталья Петровская

В зале заседаний

Праздничный крестный ход вокруг храма в честь свщмч. Константина Сухова
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БУДУЩЕЕ ОПРЕДЕЛЯЮТ 
По сообщению сайта Крем-

ля, Президент России Вла-
димир Путин выступил на 

итоговой пленарной сессии XIV 
ежегодного заседания Междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай» под названием «Мир 
будущего: через столкновение к 
гармонии».

Общая тема «Валдая» в этом году – 
«Созидательное разрушение: возник-
нет ли из конфликтов новый мировой 
порядок?».

В этом году заседание Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» 
собрало более 130 участников из 33 
стран мира.

Вместе с Главой Российского госу-
дарства в итоговой пленарной сессии 
приняли участие бывший президент 
Афганистана Хамид Карзай, научный 
директор Норвежского Нобелевского 
института Асле Тойе, председатель 
совета директоров компании «Алибаба-
групп» Джек Ма.

«Не знаю, насколько это будет 
оптимистично, но знаю, что у вас шли 
очень активные дискуссии эти три дня. 
Попробую, как у нас уже сложилось, 
высказать свою точку зрения по неко-
торым вопросам. Если в чём-то повто-
рюсь, то вы, пожалуйста, не сердитесь, 
потому что я не следил за всеми дискус-
сиями», - отметил на мероприятии 
Президент России Владимир Путин.

«По традиции этот форум посвя-
щён дискуссиям по самым актуальным 
вопросам глобальной политики и эко-
номики. На этот раз организаторы, как 
только что было сказано ещё один раз, 
предложили весьма сложную задачу – 
попытаться заглянуть за горизонт, 
поразмышлять над тем, какими будут 
грядущие десятилетия для России и 
всего международного сообщества. 
Конечно, нельзя до конца предугадать 
и учесть все возможности и риски, с 
которыми мы столкнёмся. Но нам 
нужно понимать, чувствовать именно 
ключевые тенденции, искать нетриви-
альные ответы на вопросы, которые 
ставит и ещё наверняка поставит перед 
нами будущее. А темп событий таков, 
что реагировать на них нужно постоян-
но и быстро. Мир вступил в эпоху стре-
мительных перемен. Реальностью, 
обыденностью становится то, о чём ещё 
совсем недавно говорили как о фанта-
стике, как о чём-то несбыточным. Каче-
ственно новые процессы одновременно 
разворачиваются во всех сферах. 
Напряжённая динамика общественной 
жизни разных стран, технологическая 
революция – всё это переплетается с 
изменениями на международной 
арене. Обостряется конкуренция за 
место в мировой иерархии. При этом 
многие прежние рецепты глобального 
управления, преодоления конфликтов 
и естественных противоречий уже не 
годятся, часто не срабатывают, а новые 
ещё пока не выработаны», - продол-
жил Президент.

«Разумеется, интересы государств 
далеко не во всём совпадают. Это нор-
мально, естественно, так было всегда. У 
ведущих держав разные геополитиче-
ские стратегии, видение мира. Такова 
неизменная сущность международных 
отношений, построенных на балансе 
взаимодействия и конкуренции. Прав-
да, когда этот баланс нарушается, когда 
под вопрос ставится соблюдение и даже 
само наличие общепринятых правил 
поведения, когда свои интересы про-
давливаются любой ценой, противоре-
чия становятся непредсказуемыми и 
опасными, приводят к жёстким кон-
фликтам. При этом ни одна реальная 
международная проблема в таких усло-
виях и при такой постановке вопроса не 
решается, отношения между странами 
только деградируют. Безопасности в 
мире становится меньше. Вместо про-

движения прогресса, демократии сво-
боду получают радикальные элементы, 
экстремистские группировки, которые 
отрицают саму цивилизацию, стремят-
ся ввергнуть её в архаику и хаос, в вар-
варство», - добавил российский лидер.

По его словам, история последних 
лет наглядно всё это продемонстриро-
вала. «Достаточно посмотреть, что 
получилось на Ближнем Востоке, кото-
рый попытались переоформить, пере-
форматировать под себя некоторые 
игроки, навязать чужую модель разви-
тия через управляемые извне перево-
роты, а то и просто напрямую силой 
оружия. Вместо того, чтобы сообща 
выправлять ситуацию, нанести реаль-
ный удар по терроризму, а не имитиро-
вать борьбу с ним, некоторые наши 
коллеги делают всё, чтобы хаос в регио-
не стал перманентным. Кому-то кажет-
ся до сих пор, что можно управлять 
этим хаосом. А вот некоторые совре-
менные опыты последнего времени 
всё-таки показывают и положительные 
примеры, имею в виду – наверное, вы и 
ожидали, что я это скажу – сирийский 
опыт. Он как раз показывает, что такой 
самоуверенной и разрушительной 
политике есть альтернатива. Россия 
противостоит террористам вместе с 
законным правительством Сирии и с 
другими государствами региона, дей-
ствует на основе международного 
права. И я бы хотел сказать, что эти 
действия, позитивное движение даётся 
нам непросто. В регионе очень много 
противоречий. Но мы набрались терпе-
ния и с этим терпением очень аккурат-
но, взвешивая каждый шаг и слово, 
работаем со всеми участниками этого 
процесса, уважая их интересы. И наши 
усилия, результативность которых 
когда-то, ещё совсем недавно, коллеги 
ставили под сомнение, скажу аккуратно 
– всё-таки вселяют сегодня надежду. 
Они оказались очень важными, пра-
вильными, профессиональными и ко 
времени», - подчеркнул Путин.

«Или другой пример – клинч 
вокруг Корейского полуострова, навер-
няка вы об этом тоже много сегодня 
говорили. Да, мы, безусловно, осужда-
ем ядерные испытания, проводимые 
КНДР, полностью выполняем при этом 
все решения в отношении Северной 
Кореи, принятые в рамках Совета Безо-
пасности ООН, – я хочу это подчер-
кнуть, коллеги, чтобы здесь не было 
никакого двойного толкования: мы 
выполняем все решения Совбеза ООН. 
Но решать эту проблему, безусловно, 
нужно путём диалога, а не загонять 
Северную Корею в угол, не угрожать 
применением силы, не опускаться до 
откровенного хамства и ругани. Нра-
вится кому-то северокорейский режим 
или не нравится, нельзя забывать, что 
Корейская Народно-Демократическая 
Республика – это суверенное государ-
ство. Любые противоречия нужно раз-
решать цивилизованно. Россия всегда 
выступала именно за такой подход. 
Твёрдо убеждены: даже самые слож-
ные узлы, будь то кризис в Сирии или в 
Ливии, на Корейском полуострове или, 
скажем, на Украине, надо распутывать, 
а не рубить. То, насколько хрупкой 
может быть стабильность даже в благо-
получном, состоявшемся государстве, 
наглядно показывает ситуация в Испа-
нии. Кто ещё совсем недавно мог ожи-
дать, что дискуссия о статусе Катало-
нии, имеющая давнюю историю, 
выльется в острый политический кри-
зис?!» - задался вопросом Глава госу-
дарства.

И подчеркнул, что позиция России 
здесь известна. «Всё происходящее – 
это внутреннее дело Испании и должно 
быть урегулировано в рамках испанско-
го законодательства в соответствии с 
демократическими традициями. Знаем, 
что руководство страны предпринима-
ет шаги в этом направлении. В ситуа-

ции с Каталонией мы увидели едино-
душное осуждение сторонников неза-
висимости Евросоюзом и целым рядом 
других государств. Вы знаете, в этой 
связи не могу не отметить: раньше надо 
было думать об этом. Что, никто не 
знал о подобных длящихся веками про-
тиворечиях внутри самой Европы? 
Знали ведь, правда? Знали. Однако в 
своё время фактически приветствовали 
распад целого ряда государств в Евро-
пе, не скрывая радости по этому поводу. 
А зачем же нужно было так бездумно, 
исходя из текущей политической конъ-
юнктуры и желания угодить – прямо 
скажу – «старшему брату» из Вашинг-
тона, безоговорочно поддерживать 
отделение Косово, провоцируя подоб-
ные процессы в других регионах Евро-
пы, да и в мире?» - вопрошал Путин.

«Напомню, что, когда Крым, напри-
мер, так же объявил о своей независи-
мости, а затем и в результате референ-
дума о присоединении к России, вот 
уже почему-то это не понравилось. А 
теперь вот, пожалуйста, – Каталония. В 
другом регионе – Курдистан. И это, 
может быть, ещё далеко не исчерпыва-
ющий список. И возникает вопрос: а 
что мы будем делать, как к этому отно-
ситься?» - задал вопрос он.

Путин отметил, что получается, на 
взгляд некоторых наших коллег, есть 
«правильные» борцы за независимость 
и свободу и есть «сепаратисты», кото-
рые не могут отстаивать свои права 
даже с помощью демократических 
механизмов.

«Подобные, как мы говорим всё 
время, двойные стандарты – вот ярчай-
ший пример двойных стандартов – таят 
в себе серьёзную опасность для ста-
бильного развития Европы и других 
континентов, для продвижения инте-
грационных процессов в мире. В своё 
время апологеты глобализации убеж-
дали нас в том, что гарантией от кон-
фликтов и геополитического соперни-
чества станет всеобщая экономическая 
взаимозависимость. Увы, этого не про-
изошло, больше того, характер проти-
востояний усложнился, они стали мно-
гослойными и нелинейными. Да, взаи-
мосвязь – это сдерживающий, стабили-
зирующий фактор. Но вместе с тем мы 
наблюдаем всё больше примеров, когда 
политика грубо вмешивается в эконо-
мические, рыночные отношения. 
Совсем недавно говорили, что это 
невозможно, контрпродуктивно, и 
этого нельзя допустить. Теперь те, кто 
так говорил, сами это всё делают. Неко-
торые даже не скрывают, что использу-
ют политические предлоги и поводы, 
чтобы продвинуть собственные чисто 
коммерческие интересы. Так, недавний 
санкционный пакет, принятый амери-
канским конгрессом, откровенно наце-
лен на то, чтобы вытеснить Россию с 
европейских рынков энергоносителей, 

заставить Европу перейти на более 
дорогой сжиженный газ из США. Да и 
объёмов-то ещё там не хватает», - ска-
зал российский лидер.

«Нам пытаются чинить препят-
ствия в прокладке новых энергомарш-
рутов, «Южного» и «Северного» пото-
ков, несмотря на то, что такая диверси-
фикация логистики экономически 
эффективна, выгодна Европе, служит 
укреплению её безопасности. Повторю, 
у каждого государства, естественно, 
есть свои политические, экономиче-
ские и другие интересы – вопрос в том, 
как, какими средствами их защищать и 
продвигать. В современном мире стра-
тегический выигрыш невозможен за 
счёт других. Подобная политика, осно-
ванная на самоуверенности, эгоизме, 
претензиях на собственную исключи-
тельность, ни уважения, ни истинного 
величия не принесёт, а вот естествен-
ное, справедливое отторжение и проти-
водействие неизбежно вызовет. И в 
результате мы получим дальнейший 
рост напряжённости, противоречий 
вместо того, чтобы вместе пытаться 
сформировать устойчивый, стабиль-
ный миропорядок, ответить на те тех-
нологические, экологические, клима-
тические, гуманитарные вызовы, с 
которыми сталкивается сегодня всё 
человечество», - заметил он.

По словам российского лидера, 
раньше, оценивая роль и влияние госу-
дарств, говорили о значении геополи-
тического фактора, о размерах террито-
рии, обладании военной силой, при-
родными ресурсами. Безусловно, это и 
сегодня важнейшие факторы. Однако 
теперь другим важнейшим фактором, 
без всяких сомнений, становится 
научно-технологический, и его значе-
ние будет только усиливаться. 

«Уже сегодня растущее неравенство 
формирует у миллионов людей, у целых 
народов ощущение несправедливости и 
обделённости. И как результат – ради-
кализация, стремление изменить поло-
жение вещей любым путём, вплоть до 
насильственного. Кстати, это уже было 
в истории многих стран, в том числе и в 
истории нашей страны, истории Рос-
сии. Когда вслед за успешным техноло-
гическим, индустриальным рывком 
следовали драматические потрясения и 
революционные срывы, потому что не 
были вовремя разрешены накопившие-
ся социальные противоречия, не прео-
долены явные общественные анахро-
низмы. Революция – это всегда след-
ствие дефицита ответственности, как 
тех, кто хотел бы законсервировать, 
заморозить отживший, явно требую-
щий переустройства порядок вещей, 
так и тех, кто стремится подстегнуть 
перемены, не останавливаясь перед 
гражданскими конфликтами и разру-
шительным противостоянием», - отме-
тил Глава государства.

Президент России Владимир Владимирович Путин
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ТРАДИЦИИ
«Сегодня, обращаясь к урокам сто-

летней давности, к русской революции 
1917 года, мы видим, какими неодно-
значными были её результаты, как 
тесно переплетены негативные и, надо 
признать, позитивные последствия тех 
событий. И зададимся вопросом: разве 
нельзя было развиваться не через рево-
люцию, а по эволюционному пути – не 
ценой разрушения государственности, 
безпощадного слома миллионов чело-
веческих судеб, а путём постепенного, 
последовательного движения вперёд? 
Вместе с тем общественная модель, 
идеология, во многом утопичные, кото-
рые на начальном этапе после револю-
ции 1917 года пыталось реализовать 
образовавшееся новое государство, 
дали мощный стимул для преобразова-
ний по всему миру (это совершенно 
очевидный факт, это нужно тоже при-
знать), вызвали серьёзную переоценку 
моделей развития, породили соперни-
чество и конкуренцию, выгоды из кото-
рых, я бы сказал, в большей степени 
извлёк именно так называемый Запад», 
- продолжил он.

«Что имею в виду? Это не только 
геополитические победы по итогам так 
называемой холодной войны. Ответом 
на совсем другое, ответом на вызов со 
стороны СССР стали многие западные 
достижения ХХ века. Имею в виду 
повышение уровня жизни, формирова-
ние мощного среднего класса, реформы 
рынка труда и социальной сферы, раз-
витие образования, гарантии прав 
человека, включая права меньшинств и 
женщин, преодоление расовой сегрега-
ции, которая, напомню, ещё несколько 
десятилетий назад была постыдной 
практикой во многих странах, включая 
Соединённые Штаты. После радикаль-
ных изменений, которые произошли в 
нашей стране и мире на рубеже 1980–
1990-х годов, возник действительно 
уникальный шанс открыть 
по-настоящему новую страницу исто-
рии. Имею в виду период после того, 
как Советский Союз прекратил своё 
существование», - подчеркнул Путин.

«К сожалению, - продолжил он, - 
западные партнёры, разделив геополи-
тическое наследие СССР, уверовали в 
собственную неоспоримую правоту, 
объявив себя победителями в «холод-
ной войне», стали открыто вмешивать-
ся в дела суверенных государств, экс-
портировать демократию, так же как в 
своё время советское руководство пыта-
лось экспортировать социалистиче-
скую революцию по всему миру».

«Мы столкнулись с переделом сфер 
влияния и расширением НАТО. А само-
уверенность всегда оборачивается 
ошибками. Итог печален. Это потерян-
ные два с половиной десятилетия, мно-
жество упущенных возможностей и 
тяжёлый груз взаимного недоверия. 
Глобальный дисбаланс при этом только 
усилился. Да, мы слышим декларации 
о приверженности решений мировых 
проблем, однако на деле видим всё 
большее проявление эгоизма. Эрозии 
подвергаются международные инсти-
туты, призванные гармонизировать 
интересы и формулировать совместную 
повестку дня, девальвируются базовые 
многосторонние международные дого-
воры и важнейшие двусторонние согла-
шения. Мне только что сказали, бук-
вально несколько часов назад Прези-
дент Соединённых Штатов в социаль-
ных сетях высказался по поводу сотруд-
ничества России и Соединённых Шта-
тов в одной из очень важных областей 
– в сфере ядерного взаимодействия. 
Действительно, это важнейшая сфера 
взаимодействия между Россией и Сое-
динёнными Штатами, имея в виду, что 
Россия и США несут особую ответствен-
ность перед всем миром как две круп-
нейшие ядерные державы. Но я, поль-
зуясь этим, всё-таки хотел бы сказать 
подробнее, что же происходило в эти 

годы, в эти десятилетия в этой важней-
шей сфере, чтобы дать более полную 
картину. Займу у вас дополнительно не 
больше двух минут», - добавил Глава 
государства.

Питин напомнил, что в 1990-х годах 
было заключено несколько знаковых 
двусторонних соглашений. Первое – 17 
июня 1992 года, это программа Нанна 
– Лугара. И второе – 18 февраля 1993 
года, программа «ВОУ–НОУ». Высоко-
обогащённый уран переводился в низ-
кообогащённый, поэтому «ВОУ–НОУ».

«Проекты по первому соглашению 
касались модернизации систем контро-
ля, учёта и физической защиты ядер-
ных материалов, демонтажа и утилиза-
ции подводных лодок и радиоизотоп-
ных термоэлектрических генераторов. 
В рамках выполнения российских обя-
зательств американцы совершили, 
прошу внимания (это не секретная 
информация, но просто об этом мало 
кто знает), 620 проверочных визитов, 
причём в святая святых российского 
ядерного оружейного комплекса: на 
предприятия, занимающиеся разработ-
кой ядерных зарядов и боеприпасов, 
наработкой плутония и урана оружей-
ного качества. США получили доступ 
на все совершенно секретные объекты 
Российской Федерации. При этом 
соглашение носило фактически одно-
сторонний характер. В рамках второго 
соглашения американцы совершили 
ещё 170 визитов теперь на наши обога-
тительные комбинаты, причём в самые 
закрытые их зоны: в узлы смешивания 
и на склады хранения материалов. На 
самом мощном в мире ядерном обога-
тительном Уральском электрохимиче-
ском комбинате был даже оборудован 
постоянно действующий американский 
наблюдательный пост, а прямо в цехах 
этого комбината были созданы посто-
янные рабочие места, куда американ-
ские специалисты каждый день ходили 
как бы на работу, да не как бы, а ходили 
на работу. А в их помещениях, как 
водится в таком случае, на совершенно 
секретных российских объектах стояли 
американские флаги. Кроме того, был 
составлен список из 100 американских 
специалистов от десяти различных 
организаций США, которые получили 
право проводить дополнительные 
инспекции в любое время и без всякого 
предупреждения. И всё это продолжа-
лось на протяжении десяти лет. В рам-
ках этого соглашения в России было 
выведено из военного обращения 500 
тонн оружейного урана, что эквива-
лентно примерно 20 тысячам ядерных 
боезарядов», - продолжил российский 
лидер.

«С российской стороны, как вы 
видите, была продемонстрирована 
абсолютно безпрецедентная откры-
тость и доверие. Кстати, мы ещё, навер-
ное, поговорим об этом, – что мы от 
этого получили, тоже хорошо известно: 
полное игнорирование наших нацио-
нальных интересов, поддержку сепара-
тизма на Кавказе, действия в обход 
Совета Безопасности ООН силового 
характера, скажем, бомбардировки 
Югославии и Белграда, ввод войск в 
Ирак и так далее. Ну, понятно: посмо-
трели, в каком состоянии ядерный ком-
плекс, Вооружённые Силы, экономика, 
– международное право уже оказалось 
ненужным», - отметил Путин.

«В 2000-е годы в нашем сотрудни-
честве со Штатами наступил новый 
этап действительно равноправного 
партнёрства. Он ознаменовался заклю-
чением ряда стратегических договоров, 
соглашений в области мирного исполь-
зования ядерной энергии, известного в 
США, как «Соглашение 123». Однако в 
2014 году американская сторона в одно-
стороннем порядке фактически работу 
в рамках Соглашения прекратила. 
Вызывает недоумение и озабоченность 
ситуация вокруг Соглашения об утили-

зации оружейного плутония от 20 авгу-
ста – в Москве было подписано – и 1 
сентября, в Вашингтоне, 2000 года. В 
соответствии с протоколом к этому 
Соглашению предусматривались зер-
кальные действия сторон по необрати-
мому переводу оружейного плутония в 
состояние, не позволяющее его исполь-
зовать в военных целях путём изготов-
ления из него так называемого 
мокс-топлива и последующего сжига-
ния в реакторах. Какие-либо измене-
ния в этот метод допускались только по 
согласованию сторон. Так записано в 
Соглашении, в протоколах», - добавил 
российский лидер.

«Что сделала Россия? Мы разрабо-
тали это топливо, построили завод по 
серийному производству и, как обяза-
лись в Соглашении, построили реактор 
БН-800, позволяющий безопасно сжи-
гать это топливо. Россия выполнила 
все, хочу это подчеркнуть, все взятые на 
себя обязательства. Что делали наши 
американские партнёры? Они начали 
строить завод в Саванна-Ривер, перво-
начальная стоимость 4,86 миллиарда 
долларов, истратили, правда, почти 8 
миллиардов, довели готовность этого 
предприятия, строительство, до 70 про-
центов, а потом стройку заморозили. 
Но, насколько нам известно, в бюджет-
ной заявке на 2018 год запрашивается 
270 миллионов долларов на свёртыва-
ние и консервацию этого объекта. 
Вопрос возникает, как обычно: где 
деньги? Украли, наверное. Или чего-то 
неправильно посчитали, когда плани-
ровали строительство. Такое бывает. И 
у нас такое бывает сплошь и рядом. Но 
нас не это интересует, это не наше дело. 
Нас интересует, что с ураном, что с плу-
тонием, как же утилизация самого плу-
тония? А это предполагается осуще-
ствить методом, оказывается, разбавле-
ния и геологического захоронения. Но 
это полностью противоречит и духу, и 
букве Соглашения, а главное, не гаран-
тирует невозможность возврата мате-
риала оружейного качества. Всё это 
очень печально и вызывает недоуме-
ние», - заметил Президент.

«Далее. Россия более 17 лет назад 
ратифицировала Договор о всеобъем-
лющем запрещении ядерных испыта-
ний. США не сделали этого до сих пор. 
Критическая масса проблем в сфере 
глобальной безопасности нарастает. В 
2002 году, как известно, Соединённые 
Штаты вышли из Договора по противо-
ракетной обороне. А будучи в своё 
время инициаторами Конвенции о 
запрещении химического оружия и 
международной безопасности, сами 
инициировали это соглашение, своих 
обязательств не исполняют. По сей 
день остаются единственным и самым 
мощным обладателем этого вида ору-
жия массового уничтожения. Более 
того, США передвинули сроки ликви-
дации своего химоружия с 2007-го аж 
на 2023 год. Для государства, провоз-
глашающего себя чемпионом в области 
нераспространения и контроля над 
вооружениями, это несолидно. В Рос-
сии же, напротив, этот процесс был 
полностью завершён 27 сентября теку-
щего года. Тем самым наша страна 
внесла серьёзный вклад в укрепление 
международной безопасности. Кстати 
говоря, ведущие западные СМИ пред-
почли этот факт замолчать, не замети-
ли, в Канаде где-то там промелькнуло 
один раз – и всё, всё затихло. А ведь 
накопленным ранее российским, совет-
ским арсеналом химического оружия 
можно было неоднократно уничтожить 
всё живое на нашей планете», - подчер-
кнул Путин.

Ответственность перед будущим – 
вот что должно нас объединять, особен-
но в такие времена, как сейчас, когда 
меняется действительно всё и сразу. 
Человечество никогда не обладало 
таким могуществом, как теперь, такой 

властью над природой, пространством, 
коммуникациями, над собственным 
существованием. Но эта власть распы-
лена: её элементы в руках государств, 
корпораций, общественных и религи-
озных объединений и даже отдельных 
граждан. Ясно, что сложить все эти эле-
менты в единую, эффективную, управ-
ляемую архитектуру очень непросто, 
потребуется тяжёлая, кропотливая 
работа. Хочу отметить: Россия готова 
участвовать в ней вместе со всеми заин-
тересованными партнёрами», - отме-
тил Глава государства.

«Уважаемые коллеги! Каким мы 
видим будущее миропорядка и гло-
бальной системы управления? На наш 
взгляд, ООН с её универсальной леги-
тимностью должна оставаться цен-
тром международной системы, и все-
общая задача – повышать её авторитет 
и эффективность. ООН нет альтерна-
тивы сегодня. Что касается права вето 
в Совете Безопасности, которое также 
пытаются иногда поставить под сомне-
ние, то напомню, что этот механизм 
задумывался и создавался для того, 
чтобы избежать прямого столкнове-
ния наиболее могущественных дер-
жав, как гарантия против произвола и 
авантюр, чтобы ни у одной, даже самой 
влиятельной страны не было возмож-
ности придать видимость законности 
своим агрессивным действиям», - про-
должил Президент.

«Залог эффективности ООН – в её 
представительности. В ней присутству-
ет абсолютное большинство суверен-
ных государств мира. И через годы, 
десятилетия базовые принципы ООН 
должны сохраняться, поскольку нет 
иной структуры, способной отразить 
всю палитру мировой политики. Сегод-
ня в мире возникают новые центры 
влияния и модели роста, складываются 
цивилизационные альянсы, политиче-
ские и экономические объединения. 
Это многообразие не поддается унифи-
кации. Поэтому надо стремиться к гар-
монизации сотрудничества. Региональ-
ные организации в Евразии, Америке, 
Африке, Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне должны действовать под эгидой 
ООН и координировать свою работу. 
При этом каждое объединение вправе 
функционировать по собственным 
представлениям и принципам, отвеча-
ющим их культурным, историческим, 
географическим особенностям. Важно 
сочетать глобальную взаимозависи-
мость и открытость с сохранением уни-
кальной идентичности каждого народа 
и каждого региона. Надо с уважением 
относиться к суверенитету как основе 
всей системы международных отноше-
ний», - подчеркнул Путин.

«Уважаемые коллеги! Каких бы 
потрясающих вершин ни достигала 
техника, историю творит, конечно же, 
человек. И она такова, эта история, 
какой её делают люди с их достижения-
ми и слабостями, подвигами или ошиб-
ками. Наше будущее может быть толь-
ко общим, отдельных будущих – у 
кого-то отдельно – не бывает, не будет, 
во всяком случае, в современном мире. 
И ответственность за то, чтобы этот мир 
был безконфликтным и благополуч-
ным, лежит сегодня на всём мировом 
сообществе. Как вы знаете, в эти дни в 
Сочи проходит XIX Всемирный фести-
валь молодёжи и студентов. Молодые 
люди из десятков стран общаются со 
сверстниками, обсуждают проблемы, 
которые их волнуют. Им не мешают ни 
культурные, ни национальные, ни 
политические различия, и все они меч-
тают о будущем, верят, что их жизнь, 
жизнь новых поколений станет лучше, 
справедливее и безопаснее. И наша 
задача, наша ответственность сегодня 
– сделать всё, чтобы эти надежды обя-
зательно сбылись», - заключил Влади-
мир Путин.

Подготовил Иван Морозов
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ЛЮБИТЕ ВРАГОВ
О ТОМ, КАК ДАТЬ «МЕСТО ГНЕВУ БОЖИЮ»

Спасибо всем, кто нам мешает,
Кто нам намеренно вредит,
Кто наши планы разрушает,
И нас обидеть норовит!
О, если б только эти люди
Могли понять, какую роль
Они играют в наших судьбах,
Нам причиняя эту боль!
Душа, не знавшая потери,
Душа, не знавшая обид,
Чем счастье в жизни будет мерить?
Прощенья радость с чем сравнит?
Ну, как мудреть и развиваться
Без этих добрых злых людей?
Из ими созданных препятствий
Возникнут тысячи идей,
Наполненных добром и светом!
И повторю я им сто раз:
Спасибо вам за все за это,
Ну, что б мы делали без вас! 

Наталья Дроздова

Это стихотворение, на мой взгляд, 
замечательно своей христианской 
интуицией. Лишь с христианских пози-
ций осмысленное зло может стать 
источником блага для человека. Но это 
ценное качество – способность усмо-
треть благо в причиняемых нам кем-то 
скорбях – увы, чрезвычайно редко 
встречается в наше время…

«НЕСПРАВЕДЛИВАЯ» ЗАПОВЕДЬ

Недавно мне довелось увидеть 
репортаж одного нашего фронтового 
корреспондента о тех страданиях, кото-
рые сейчас претерпевают жители Дон-
басса. Жительница Донецкой области, 
шестнадцатилетний сын которой ушел 
добровольцем в войска ДНР, рассказы-
вала, какие издевательства и пытки ей 
пришлось претерпеть от украинских 
силовиков за то, что родила «сепарати-
ста» и отказывалась открыть его место-
нахождение. 

После ее рассказа показали и сына, 
который хорошо знал о страданиях 
матери. В ответ на вопрос, какими 
могут быть его ответные действия, он 
сказал: «Это моя кровь, и я при первой 
возможности за нее отомщу. Глупо 
было бы не отомстить». Мне запомни-
лось то противоречивое чувство, кото-
рое у меня возникло, когда я услышал 
эти слова. Сердце склонялось к тому, 
что этот юноша, воюющий за мир на 
своей Родине, совершенно прав в своем 
стремлении добиться справедливости 
и наказать тех, кто жестоко обидел его 
мать. И я не смог бы осудить подобный 
поступок, как не осудил бы, например, 
отца, убивающего в состоянии аффекта 
насильника, только что надругавшего-
ся над его дочерью. Но это то, что гово-
рило мне мое сердце, а оно (мне это 
известно точно) испорчено грехом, а 
значит, в нем преобладают начала, 
противные Христовой Истине.

А что же нам говорит Христова 
Истина? Вот об этом мне тогда сказал 
мой разум, который все же немного 
знаком с христианством. Он мне гово-
рил о том, что Христос учит любить 
врагов и не мстить за зло, причиняемое 
нам. И вот это противоречие между 
сердцем, которое всеми кровеносными 
сосудиками соглашалось с солдатом, и 
разумом, который отметал все аргу-
менты «от сердца» и твердил о том, что 
Христос учит иначе, помню, тогда меня 
задело больше всего. Значит, не такой 
все же это ясный вопрос – заповедь 
Христова о любви к врагам.

Думаю, эта заповедь всегда в хри-
стианском обществе была камнем 
преткновения, об который спотыка-
лись, разбивали коленки и проливали 
духовную кровь воины Христовы. И 
это неудивительно, поскольку любовь 
к врагам, как выражался святитель 
Димитрий Ростовский, – «добродетель 
вышеестественная, превосходящая 
человеческое естество». В этом отно-

шении она подобна девству. Только вот 
в чем важный нюанс: если к девству 
призваны далеко не все, то к любви к 
врагам призван всякий христианин. А 
для этого во внутреннем мире человека 
должна решиться архисложная, по 
сути, задача: чувство справедливости, 
укорененное в природе человека, 
должно прийти в непоколебимое 
согласие с тем утверждением, что 
любовь к врагам вполне соответствует 
справедливости высшей, Божествен-
ной. И для решения такой задачи хри-
стианину хорошо бы понять ответы 
хотя бы на некоторые вопросы к 
«несправедливому» требованию 
любить своих врагов.

КТО ТАКОЙ ВРАГ?

Во-первых, попытаемся осмыслить, 
о каких «врагах» вообще идет речь. О 
врагах ли Отечества, которых в нашей 
прошедшей и современной истории 
всегда достаточно? Нет, ибо врагов 
Отечества митрополит Филарет (Дроз-
дов) призывал сокрушать. О врагах ли 
Божиих: еретиках, гонителях, кощун-
никах и т.д.? Но таковых он велел гну-
шаться. 

Так о ком же идет речь? Речь о вра-
гах своих личных: «враги зде разуме-
ются те люди, которые нам словом или 
делом какие-либо являют озлобле-
ния»[1]. Т.е. враги – не те лишь, кото-
рых мы признаем за своих врагов и 
которые нам отвечают тем же, не те 
лишь, с кем мы пребываем в перма-
нентной ссоре или неприязненных 
отношениях, а всякий человек, кото-
рый вольно или невольно причинил 
нам какую-либо скорбь. Важное уточ-
нение! Встречаются, и нередко, люди, 
которые утверждают, что заповедь о 
любви к врагам к ним не относится, 
ибо у них нет врагов! Эта заповедь 
выпадает из их духовного кругозора, 
ибо к ним «не относится», но при этом 
они умудряются ее постоянно нару-
шать, например, встречаясь каждод-
невно с хамством на дорогах, препира-
ясь о первенстве в очереди в больнице 
или ругаясь на купленный в магазине 
просроченный товар! Причем здесь 
враги, спросите вы? А при том, что вся-
кое проявление агрессии, неуважения 
или несправедливости по отношению к 
себе мы воспринимаем как враждебное 
отношение, а, значит, для нас здесь – 
замечательная возможность испол-
нить заповедь о любви к врагу. Было 
бы только усердие.

Ну, и еще немного о врагах. Осо-
бенность нашего времени состоит в 
том, что современный мир научился 
плодить врагов и вражду без участия 
сознательной агрессии. Он заменил ее 
патологической безответственностью, 
носитель которой ни в грош не ставит 
ни свою, ни чужую жизнь. Каждый 
день и на каждом шагу мы встречаем 
такую безответственность, и она ужаса-
ет нас. Вот, к примеру, недавно в Крас-
ноярском крае молодой мажор сбил на 
пешеходном переходе насмерть отца и 
двух его деток, мгновенно превратив-
шись для оставшихся членов семьи во 
врага. Подобный же случай произошел 
в подмосковной Балашихе, где в род-
ном дворе был насмерть задавлен ребе-
нок. Или посмотрите на наркомана, 
который в погоне за удовольствием 
превращается во врага для домашних 
своих. Или взгляните на тех, кто в пого-
не за наживой занимается изготовле-
нием разнообразных контрафактов в 
медицине, пищевой промышленности 
или автопроме. Что это, как не прояв-
ление вражды, приводящей часто к 
ужасным последствиям? Рассмотрев 
эти случаи, мы увидим, что для умно-
жения вражды в мире нет необходимо-
сти в войнах, достаточно убедить чело-
века в том, что свобода – это прежде 
всего вседозволенность.

КАК ЛЮБИТЬ ВРАГА 

Итак, вражда и враги в нашем мире 
поджидают нас фактически на каждом 
шагу, а, значит, для нас всегда открыто 
поприще, на котором мы можем поу-
пражняться в духовной жизни. Тем 
более что отношение к врагу – важный 
показатель духовного устроения чело-
века. Преподобный Силуан Афонский 
говорил: кто хочет узнать о себе, какой 
он христианин, пусть посмотрит на 
себя со стороны и обратит внимание на 
то, как он относится к своим врагам. 
Господь призывает нас их любить, но 
что это такое – «полюбить врага»? 
Обязаны ли мы заставить себя подру-
житься с обидчиком или оправдать его 
поступок, дать ему, вопреки справедли-
вости, положительную оценку, или 
сделать еще нечто подобное? Навер-
ное, все же нет. Любовь евангельская 
вполне отличается от земного эквива-
лента, и существенное отличие в том, 
что если любовь земная практически 
всегда переплетена с дружбой так, что 
одно без другого не бывает, то любовь, 
заповедуемая Евангелием, вполне 
обходится без дружбы (хотя может и 
сопутствовать ей). Она вся – в исполне-
нии заповедей Христа по отношению к 
ближнему. Поэтому заповедь о любви 
ко врагу ничего не говорит о дружбе. 
Она – о другом. И если мы в свете Еван-
гелия посмотрим на любовь к врагам, 
то, очевидно, первым шагом для нас 
должно стать неосуждение врага, отказ 
от злословия и «зеркального ответа» 
(мести). В этом деле очень важна вну-
тренняя борьба. При столкновении с 
несправедливостью и тем более с агрес-
сией в нас часто бурлят негодование и 
злоба, желание ответить тем же, и это 
нормально для греховного состояния, в 
котором мы пребываем. Но с точки 
зрения духовной жизни подобные вну-
тренние бури весьма греховны, являясь 
чем-то вроде тлеющего костра, из кото-
рого может мгновенно разгореться 
пламя. И в случае подобных внутрен-

них волнений обязанность христиани-
на – бороться и молиться Повелителю 
бурь – Христу – об умиротворении 
душевного волнения. И это будет важ-
ным первым шагом на пути к доброде-
тели. Не вступать в конфликт, промол-
чать, потом успокоиться – вот первые 
проявления любви по отношению к 
обидевшему нас. Но борьба на этом не 
закончится. 

Далее задача христианина заклю-
чается в том, чтобы простить обидчика, 
что бы он ни сделал. И это следующее 
проявление любви. Для такого проще-
ния необходимо, во-первых, понима-
ние той духовной истины, что через 
обидчика действовал Сам Господь. 
Даже если по отношению к нам или 
нашим близким совершено тяжкое 
преступление, не усомнимся в том, что 
Господь попустил его совершить для 
определенной пользы нашей. Так гово-
рит об этом святитель Игнатий (Брян-
чанинов). Обращаясь к одному скорбя-
щему иноку, он увещевает его оставить 
людей (как главную причину обиды), 
понять, что попущенная скорбь есть 
проявление Промысла Божия в отно-
шении него, а люди – лишь Его слепые 
орудия, через которые Господь дает 
горькие пилюли. Если для прощения 
этих соображений окажется недоста-
точно, христианин должен постараться 
убедить себя в том, что непрощение 
человека, неотпускаемое зло – это 
спазм внутри его собственной души, 
который причиняет ей тяжкое страда-
ние. Не человек, причинивший мне 
скорбь, страдает, а я, пострадавший от 
него, сам себе причиняю еще большее 
зло, ибо непрощение влечет гибель 
души. Зачем мне обрекать на гибель 
еще и свою душу, если мне нанесена 
временная скорбь в этой жизни? Не 
стану ли я сам виновником еще боль-
шего зла, чем то, что мне причинили? 
Наконец, не лишним здесь будет 
вспомнить и о том, что сам я нуждаюсь 
в прощении безчисленных своих согре-

Святитель Филарет (Дроздов)
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ВАШИХ ДОКТРИНА НЕВСКОГО
Не оставляя по возможно-

сти молитвы и покаяния, 
бросим беглый взгляд в ту 

степь, в которую зачастую гля-
деть гнушаются люди одухотво-
ренные. Бросим взгляд в сторону 
политики. Международной. Мы 
люди маленькие, отнюдь не 
созерцатели. Нам можно.

В Россию недавно приезжал Саудов-
ский король. Вообще, ему ездить не при-
стало. Не королевское это дело. Но вот 
приехал. Значит, нужда была велика. 

Потом премьер-министр России 
поехал в Марокко. Большие дела решал. 
Плюс Россия силами ВКС давно уже 
воюет в Сирии (храни наших, Господи!), 
помогая Асаду сохранить страну в 
законных границах и залить попутно 
сала за шкуру тем, что якобы мусульма-
не, но не таковы, а сонмище сатанин-
ское. Перед нами в плане географии: 
Ближний Восток, страны Магриба, Ара-
вийский полуостров. Восток в чистом 
виде. Восток, который, как говорил 
красноармеец Сухов, есть дело тонкое.

Кроме всего сказанного, есть еще 
Шанхайская организация сотрудниче-
ства (ШОС), есть стратегические отно-
шения России с Китаем, есть восстанав-
ливающиеся связи с бывшими азиат-
скими республиками СССР (Киргизия, 
Туркмения, Узбекистан…). Есть Вьет-
нам, Индия, обе Кореи. Все в поле наше-
го интереса. 

А что на Западе? А на Западе прошли 
учения «Запад 2017», переполошившие 
экспертов и обывателей. И санкции про-
должаются, вопреки очевидной без-
смыслице. Поведение бывших партне-
ров описывается словами «безумству 
храбрых поем мы песню». Да, планы 
цветных революций пересматриваются с 
учетом бывших неудач. На Западе у нас 
есть танки, пушки, самолеты. Все смаза-
но, все готово, если что (не дай Бог), к 
действию. И все это напоминает мне 
поведение Александра Невского во вре-
мена оны, когда груз ответственности за 
Русскую землю лежал на его плечах.

Александр бился на западе и мирил-
ся на востоке. Он держал меч наточен-
ным и расчехленным в пределах Пскова 
и Новгорода, а союзников и друзей 
искал в большой степи, за «войлочны-
ми стенами». Он даже побратался с 
сыном Батыя Сартаком, чтобы войти в 
родство с Великой Степью и дать своей 
земле вожделенный отдых. Что-то похо-
жее происходит и сейчас. Причем про-
исходит как бы помимо нашей воли.

Дело в том, что нам естественно 
было бы дружить и брататься с детьми и 
внуками христианской цивилизации. У 
нас должна быть одна мысленная пара-
дигма, одно культурное поле, одна эти-
ческая система и похожие исторические 
интересы. Так оно и есть. Но только на 
уровне отдельных совестливых граж-
дан, пусть даже исчисляемых миллио-
нами. На уровне же государственной 
политики наше желаемое братство пре-
вращается в братство Каина и Авеля. 
Каин – это, напомню, старший брат. И 
точно как Каин - коллективный Запад - 
с позиции гордого старшинства и лич-
ной корысти с нами и ведет себя всю 
жизнь. У него есть интересы, есть специ-
фическая улыбчивая подлость, вдоволь 
лукавства и двойных стандартов… А 
еще остро отточен нож, который в руке 
за спиной. 

В этой ситуации Россия сотню раз 
уже была в роли родственника младше-
го и наивного. Она целоваться, а ей по 
зубам. Она обниматься, а ей по печени. 
Рано или поздно наступает момент, 
похожий на раздражение апостола 
Павла. Тот, раздраженный упертостью 
иудеев, сказал однажды: «Иду к языч-
никам!» И Россия, сто раз обманутая, по 
необходимости говорит Западу: «Все! 
Иду на Восток! Для вас кулак, для них 
рукопожатие».

Дело таково, что это не вчера нача-
лось и не завтра кончится. А раз так, то 
следует уяснить одну простую вещь. 

Мозги у нас евроцентричны. Это следу-
ет расценивать как болезнь. Идеологи-
чески сегодня Запад либо вяло атеисти-
чен, либо активно безбожен. Его эконо-
мическое шаманство, его новейшая 
культура и пресловутые «ценности» – 
это поток непрестанного богоборства. 
На Востоке не так. Не зная Бога по 
имени, Восток боится Неба, как монго-
лы боялись во времена оны. Боится 
Неба и не хочет его гневить. Если Вос-
ток толерантен, то не от безразличия, а 
от благоговения перед непостижимым. 
С Востоком легче говорить о метафизи-
ке. Вот только мы его не знаем или 
знаем плохо. А пора бы уже (давно 
пора) обезпокоиться выращиванием 
кадров по востоковедению, так, чтобы у 
нас были в достатке культурологи, пере-
водчики, политологи, съевшие собаку 
(конечно образно, а не как в Корее) на 
делах восточных. Это нужно государ-
ству. Церкви тоже это нужно.

Нужно, собственно, изучать Китай, 
нужно изучать Индию. Нужны специа-
листы по Средней Азии, по Ирану. 
Нужны исламоведы и арабисты. У нас 
все они есть, но число их весьма ограни-
чено, и народ в толще своей не понима-
ет, зачем все это нужно. Не понимают 
это и многие государственные мужи, 
отправляющие отпрысков проедать 
бешеные деньги в лондонских коллед-
жах (типа учиться) и там же хранящие 
все, заработанное «непосильным тру-
дом». Глупые не понимают, что запад-
ный сыр непременно со временем даст о 
себе знать звуком захлопнувшейся сзади 
дверцы мышеловки. Причем Запад – 
это нечто похожее на аккуратно выеден-
ное яйцо, тогда как Восток кипит и бур-
лит энергией, народами, племенами, 
идеями. Само время на Востоке течет 
иначе. Восток непредсказуем, огромен, 
все еще традиционен, религиозен и 
представляет собой жуткую по масшта-
бам угрозу такому дому престарелых, 
как, например, Западная Европа.

Иногда Восток смеется, как фарфо-
ровый китайский болванчик. Иногда, 
не мигая, смотрит, как насекомое. Ино-
гда истошно кричит что-то свое и пля-
шет, потрясая кулаком в воздухе. Ино-
гда, не разгибаясь, обрабатывает грядку 
возле дома. И никогда, ни в одном из 
перечисленных случаев, не знаешь 
наверняка, о чем он думает. А между 
тем нам с ним жить. Может быть, даже 
ему проповедовать. Но в любом случае 
– строить добрые отношения соседей, 
понимающих язык друг друга и знаю-
щих, какой у кого скоро праздник.

Все это звучало бы вызывающе и 
революционно, если бы в далеком XIII 
веке один из наших лучших князей уже 
так не поступал. Он скакал много раз 
безкрайними просторами в Орду, чтобы 
разговаривать и советоваться; и он же 
скакал в сторону Невы и Чудского озера, 
чтобы обнажить меч. Он искал друзей 
на Востоке и дрался на Западе, и в этом 
проявился его политический и военный 
гений. Что-то подобное происходит и 
сейчас. И не потому, что мы так хотим, а 
потому что нас к этому вынуждают.

Протоиерей Андрей Ткачев

шений, и если не сумею простить, то и 
прощения не получу…

Ну вот, обида, наконец, прощена. 
Окончание ли это борьбы? Увы, не 
всегда. Часто воспоминания о проис-
шедшем терзают нас, и вновь появля-
ется в душе озлобление на обидчика, 
наносящее ей ущерб. Для таких случа-
ев Господь дает нам в руки еще одно 
оружие: благотворение и молитва. Есть 
у тебя возможность сделать добро 
неприятелю? Сделай его и почувству-
ешь перемену в своем сердце, ибо наше 
сердце склоняется к тому, кому делаем 
добро. Нет такой возможности? Помо-
лись за него Богу. Подобно Самому 
Богу, проси Создателя простить ему его 
согрешение и наставить на спаситель-
ный путь, и ты почувствуешь, как уля-
жется злоба, уступив место миру в 
твоей душе.

Кстати, благотворение врагу спо-
собно сотворить чудо и переменить 
отношение его к тебе. У меня в отроче-
стве был важный опыт, которым я 
хотел бы здесь поделиться. Во время 
обучения в профессиональном учеб-
ном заведении я попал в ситуацию со 
своего рода неуставными отношения-
ми. Не имея склонности самоутверж-
даться за счет унижения своих одно-
классников, я сам «пал жертвой» 
подобного отношения. Некоторые 
одноклассники начали меня периоди-
чески унижать и оскорблять. От своей 
верующей бабушки я хорошо знал, как 
относиться к тем, кто тебя недолюбли-
вает, и решил испытать это на опыте. Я 
решил для себя, что, несмотря на 
оскорбления, буду сохранять к ним 
внутренне расположение, буду привет-
лив с ними и при необходимости стану 
помогать, благо с постижением основ-
ных наук у меня все было в порядке. И 
вскоре случилось чудо (я это тогда 
почувствовал): именно те, кто больше 
всех меня унижал, за короткое время 
изменили ко мне свое отношение, 
стали подчеркнуто уважительны и 
даже защищали меня перед другими. 
Тогда это стало для меня первым и 
очень важным религиозным опытом.

ЛЮБИТЬ ВРАГА? НО ЗАЧЕМ?

Вопрос, который непременно воз-
никает, особенно в минуты, когда 
обида еще на лице и рана кровоточит. 
Почему я обязан заботиться о любви к 
тому, кто принес в мою жизнь скорбь, 
а порой и настоящую беду? Почему я 
должен этим озаботиться по отноше-
нию к тому, кому я безразличен, 
неприятен или даже ненавистен? 
Ответы мы можем найти лишь в обла-
сти понимания нашего призвания, 
понимания той цели, к которой стре-

мимся. По словам препо-
добного Симеона Нового 
Богослова, на Страшном 
Суде христианин будет 
спрошен о том, стал ли он 
похож на Христа, как сын 
на отца. Цель, которую мы 
сами для себя избрали, став 
христианами, весьма высо-
ка, а достичь высокой цели 
можно только немалыми 
трудами восхождения. Упо-
добиться Христу – а имен-
но в этом наша цель – 
можно лишь подражая Его 
жизни, а Он, как известно, 
не только не враждовал, а 
молился за Своих распина-
телей, особенно в те мину-
ты, когда Ему было тяже-
лее всего. И к тому, кто 
назвал себя Его последова-
телем, к тому, кто взял на 
себя Его крест, Он обраща-
ется в первую очередь: 
любите врагов ваших…и 
будет вам награда великая, 
и будете сынами Всевыш-

него (Лк. 6, 35). Обратим внимание на 
то, что исполнение именно этой запо-
веди содержит подобное обетование. 
Кротким обещана земля, плачущим 
утешение, милостивым – помилова-
ние. И лишь миротворцам и возлю-
бившим своих врагов обещана самая 
высокая награда, как достигшим самой 
высокой и сложной высоты. По этой 
причине святитель Димитрий, назвав-
ший эту добродетель вышеестествен-
ной, называет достигших ее чудотвор-
цами: «Если желаете, я покажу вам, 
что и ныне среди людей находятся 
чудотворцы, только внимайте тому, 
что я скажу: всякий, кто любит врага 
своего – чудотворец».

«ДАЙТЕ МЕСТО ГНЕВУ БОЖИЮ»

И последнее. Чувство справедливо-
сти, насажденное в человека Самим 
Творцом как отражение Его совершен-
ной Праведности, совершенно есте-
ственно требует наказания сотворив-
шему зло. Однако сам человек произ-
водить такое наказание Богом не упол-
номочен, вероятно, в силу ограничен-
ности и греховной испорченности 
своей природы. Имея в виду это вну-
треннее противоречие, апостол Павел 
доносит до нас очень важную истину в 
послании к Римлянам: Не мстите за 
себя, возлюбленные, но дайте место 
гневу Божию. Ибо написано: Мне 
отмщение, Я воздам, говорит Господь. 
Итак, если враг твой голоден, накорми 
его; если жаждет, напой его: ибо, делая 
сие, ты соберешь ему на голову горя-
щие уголья. Не будь побежден злом, но 
побеждай зло добром (Рим. 12, 19�21). 
Не следует только превратно понимать 
его слова в том смысле, что мы должны 
лицемерно благотворить обидчикам в 
надежде собрать на их голову «горя-
щие уголья». Мысль апостола здесь та, 
что нам не следует переживать по пово-
ду безнаказанности согрешившего 
против нас, суд Божий непременно его 
настигнет. Мы же своей искренней 
любовью должны с необратимостью 
приближать эту победу добра над 
злом…

А ведь эпиграф прав! Нам действи-
тельно надо благодарить Бога за всех 
этих добрых злых людей! Все те, кто 
вольно или невольно причиняют нам 
скорби, неприятности, проблемы, тру-
дятся, по сути, для нашего спасения. 
Пусть никогда не понимают они этого, 
пусть сами имеют при этом совсем дру-
гие цели. Нам надо успокоиться на 
мысли, что через них нам посылает 
весточку Сам Господь, а потому Господь 
прав, когда говорит нам: любите врагов 
ваших.

Священник Димитрий Выдумкин

Прп. Силуан Афонский

Св. блгв. Князь Александр Невский
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ПРОСТЫЕ

Мы говорим о простых 
вещах - о патриотизме, 
ответственности за свое 

дело, о вере. Видимо, пришло 
такое время, когда словам, поня-
тиям нужно возвращать их под-
линную суть, чем мы, по мере 
наших возможностей и занима-
емся. Сегодняшняя наша встреча 
- с депутатом Государственной 
Думы Александром Владимиро-
вичем Ильтяковым. Он представ-
ляет Курганскую область, куда 
недавно состоялся первый в исто-
рии этого края визит Святейшего 
Патриарха Кирилла. Предстоя-
тель освятил храм, который с 
Божией помощью был построен 
за 9 месяцев, в том числе трудами 
и стараниями Александра Влади-
мировича.

В прошлый раз мы обсуждали 
печально известный фильм. Я считаю, 
что на наших глазах происходит некая 
провокация, когда на нас, православ-
ных людей, пытаются навешать ответ-
ственность за действия экстремистов, 
которые называют себя православны-
ми, не имея на это никакого права.

Антонина Арендаренко: - 
«Многие придут под именем Моим…», 
- невольно вспомнишь слова Господа.

Игорь Олегович Елеференко, 
главный редактор Главной редакции 
общественно-политических программ 
Дирекции информационных, 
общественно-политических и спортив-
ных программ ОАО «ТВ Центр»: - Да, в 
истории такие явления уже были. Был 
известный поп Гапон, был поджог 
рейхстага. Мы знаем, зачем это дела-
лось. Я уверен, что за этими действия-
ми якобы православных активистов 
стоят именно те силы, которые хотят 
уничтожить православный мир, внести 
сумбур и безпорядки в наше общество. 
Давайте не будем поддаваться на про-
вокации! У нас есть свои способы выра-
зить мнение о том или ином явлении. 
Вот давайте мы и будем действовать в 
рамках закона. Что скажете, Александр 
Владимирович?

А.В. Ильтяков: - На мой взгляд, 
это обычная разнузданность, привле-
чение к себе дешевого внимания. А 
когда начинают раздувать ненависть, 
поджигать кинотеатры, автомобили, 
угрожать кому-то, это уже попахивает 
экстремизмом. Православие - это 
Любовь! Не будем это забывать.

И.О. Елеференко: - Хотел бы 
только уточнить, что фильм финанси-
ровало не Министерство культуры, а 
Фонд кино. Сейчас идет серьезное изу-
чение его деятельности. Будут, очевид-
но, корректировки той политики, кото-
рую он проводит. Но это коммерческая 
организация, у нее другие цели.

Однако перейдём к главным вопро-
сам нашей беседы - возрождения в глу-
бинке, как принято говорить в Москве, 
хотя я с этой формулировкой не согла-
сен, потому что вспомним, например, 
великую фразу Ломоносова о том, что 
«могущество России будет прирастать 
Сибирью».

Это не глубинка, это действительно 
сердцевина и душа России, это оплот 

русского народа, поэ-
тому давайте сейчас 
поговорим о городе 
Кургане, где недавно, 
в конце августа, совер-
шилось эпохальное, с 
моей точки зрения, 
событие - первый 
патриарший визит в 
этот город.

А.В. Ильтяков: - 
Спасибо за эту оценку, 
Игорь Олегович. 
Непередаваемые чув-
ства испытываешь, 

когда имеешь возможность благосло-
виться у Святейшего Патриарха.

Его визит был связан с 200-летием 
архимандрита Антонина Капустина - 
основателя русского присутствия в 
Палестине. Он наш земляк, из Шадрин-
ского района Курганской области, села 
Батурино, где сейчас восстанавливает-
ся храм, который он заложил. Был тор-
жественно открыт памятник архиман-
дриту Антонину.

Святейший посетил Богоявленский 
храм, который расположился в живо-
писном месте, на углу отлива реки 
Тобол, как будто огромный корабль 
выплывает на водную гладь. Красивей-
шее место! Я благодарен жителям Кур-
ганской области, которые покупали 
именные кирпичи для его строитель-
ства, внося свою лепту, свою душу в 
этот дом Божий.

Вы упомянули, что он воздвигнут 
за 9 месяцев, это правда, но была и 
предыстория: во время выборной кам-
пании в Госдуму в 2011 году нынешний 
министр культуры В.Р. Мединский 
баллотировался от нашего региона. И 
на одной из встреч с избирателями 
речь зашла о строительстве Богоявлен-
ского храма, замершем из-за отсут-
ствия средств. И вот тогда Владимир 
Ростиславович сказал, что, если нам 
доверят люди представлять Курган-
скую область, то храм мы достроим. И 
тут реплика из зала: «Да где ж ты день-
ги возьмешь?». - «Если на то дело пой-
дет, то положу всё, что есть, и выполню 
свое обещание». К сожалению, наша 
партия взяла тогда только один ман-
дат, он в Думу не прошёл, но об обеща-
нии не забыл, хотя по логике от взятых 
обязательств был свободен. И на мои 
недоумения ответил, что людей и так 
часто обманывают обещаниями. Гово-
рит: «Давай-ка доведем это дело до 
конца. Посчитай, сколько будет нужно 
денег, какие сроки». Я провел экспер-
тизу этого проекта, понял, что за год 
мы его построим, если будут финансы. 
И он действительно пошел на безпре-
цедентный шаг – продал свое жильё и 
внес свои личные средства в строитель-
ство храма. Об этом никто не знает, я 
впервые оглашаю эту информацию.

А. Арендаренко: - Судя по фото-
графиям, храм и вправду удивитель-
ной красоты и величия.

А.В. Ильтяков: - Общая площадь 
- 1500 кв.м. По высоте он около 50 м. 
Четыре придела, иконостас из ураль-
ского камня. Теплые полы во всем 
храме, система регулировки климата. 
Это идея отца Николая Чиркова, тогда 
благочинного и настоятеля этого 
храма, при владыке Константине 
(сегодня он несёт своё служение в Каре-
лии).

Маленькое отступление: когда 
нынешний управляющий епархией 
Преосвященный Иосиф прибыл в Кур-
ган в 2015 году, 11 июня мы с ним на 
самолете облетели Курганскую область, 
начиная с «алтарной ее части», с восто-
ка. Если нанести на карту области вооб-
ражаемый крест, то восток и есть алтар-
ная часть. Начав с него, мы за 14 часов 
побывали на западе, юге и севере обла-
сти, совершив всюду молебен при 
огромном стечении земляков. 

И.О. Елеференко: - Очень важно 
взаимодействие и соработничество 
местных властей с главой епархии. Как 
оно удается?

А.В. Ильтяков: - Я твердо убеж-
ден, что мы, являясь представителями 
народа, должны взаимодействовать на 
его благо. Светская власть в лице губер-
натора, депутатский корпус и власть 
духовная. Да, государство наше по Кон-
ституции является светским, но коль 
85% исповедуют Православие, то и 
государство наше - православное. Не 
случайно, кстати, я и счел нужным 
повторить на территории Курганской 
области копию известного памятника 
Н.А. Лаверецкого под названием «Рос-
сия» (скульптура Н.А. Лаверецкого 
«Россия» была отлита для Всероссий-
ской выставки в Нижнем Новгороде в 
1896 г. Работа выполнена в технике 
каслинского литья и традициях рус-
ской академической скульптуры. Впер-
вые «Россия» была представлена в 
1900 году на Всемирной Парижской 
выставке. -ред.).

Там, если вы помните, изображена 
женщина, олицетворяющая Россию, в 
воинских доспехах. На ней православ-
ный крест как напоминание потомкам 
о нашем вероисповедании. В правой 
руке она держит меч, но не угрожает, а 
предостерегает: «Кто с мечом к нам 
придет, тот от меча и погибнет», а в 
левой - щит, которым она прикрывает 
символы государственной власти того 
времени - скипетр, корону и державу 
Российской Империи. Внизу написано: 
«Боже, Царя храни!». И я твердо убеж-
ден, что никакой другой формы прав-
ления, кроме монархии, для нашего 
государства, для этого огромного про-
странства не существует. У нас был госу-
дарь, сегодня президент, но сохраняет-
ся вертикаль власти! Если мы ее утра-
тим, потеряем и государство. И только 
укрепляясь и объединяясь вокруг Церк-
ви, мы сможем сохраниться и одержать 
победу над злом, в какой бы форме оно 
не предстало перед нами. Так что для 
меня никакого вопроса в этом не возни-
кает - мы должны быть едины!

И.О. Елеференко: - Нельзя забы-
вать, что у нас один Судия, и каждому 
воздастся по делам его и по вере его. Не 
нам дано судить. Если мы считаем, что 
кто-то ошибается, - самый верный спо-
соб - молиться, чтобы Он направил на 
путь истинный. Чтобы Господь дал им 
вразумление, и ни в коем случае не 
пытаться самостоятельно выносить 
скорый суд, потому что скорый суд, к 
сожалению, и так бывало не раз, оши-
бочный. Александр Владимирович, у 
нас в Москве действует программа 
строительства 200 новых храмов, в 
Кургане есть что-то подобное?

А.В. Ильтяков: - Конечно, планы 
немалые. Сейчас, например, на быв-
шей Троицкой площади, где когда-то 
стоял храм-красавец, который был сне-
сен во время гонений на Церковь, как 
раз во время визита Святейший Патри-
арх заложил и освятил первый камень 
в основание Троицкого собора, тоже на 
берегу реки Тобол. Один из главных 
его жертвователей - известный в обла-
сти промышленник Сергей Муратов, 
предприятие «Курганприбор». Восста-
новлена еще одна древняя святыня 
Курганской области - храм 1746 года в 
селе Карачельском. Это памятник 
архитектуры федерального значения. 
Мы долго ждали своей очереди, и 
наконец-то сейчас стали его восстанав-
ливать при поддержке Министерства 
культуры. В течение этого года надеем-
ся с Божьей помощью завершить 
реставрацию. Восстанавливается в 
области и древний Далматовский 
монастырь. Есть, конечно, и серьезная 
проблема - не хватает священников.

Кстати, как-то я разговаривал с 
одним из губернаторов. Он говорит: 

«Вот еду по области, деревни забро-
шенные, настроение пессимистичное, с 
чего начинать? А может, вообще уехать 
отсюда подальше?». Проезжаю мимо 
очередного безлюдного села, слышу 
стук молотка. Иду на стук, думаю: «Кто 
ж еще здесь что-то городит?». А это 
батюшка, окна приколачивает в храме. 
«Ты что делаешь?». - «Будущее строю». 
“И, - говорит мой собеседник, - так мне 
стыдно стало перед этим батюшкой, 
что я-то в апатии и пессимизме пребы-
ваю, а он будущее строит». Помог он 
батюшке построить этот храм. И сразу 
село ожило, сельхозпереработка поя-
вилась. И после этого поставил себе 
задачу строить храмы, и будет оживать 
область. Начал это делать - и дело 
пошло. Вот это государственный под-
ход, и еще один ответ на ваш вопрос о 
взаимодействии светской и духовной 
власти.

А. Арендаренко: - Нам тем более 
приятно, что Александр Владимиро-
вич еще и член Комитета по развитию 
гражданского общества и по вопросам 
общественных и религиозных объеди-
нений, т.е. отстаивает в Государствен-
ной Думе в том числе и наши с вами 
интересы.

И.О. Елеференко: - Я думаю, не 
случайно Бог свел меня с Александром 
Владимировичем. Мы, к сожалению, 
очень мало знаем о том, как меценаты, 
благотворители действуют в глубинке. 
В столице - проще. Потому что в Москве 
это каждый день видишь: вчера проез-
жал, здесь маленький храм стоял, а тут 
глядишь - стены стоят, купола золотом 
сияют.

Делается в России много, а инфор-
мации об этом мало. Ведь вместе гораз-
до проще делать это огромное дело. 
Если ты знаешь, что делают твои сосе-
ди, если ты знаешь, что делается на 
другом конце страны. К сожалению, 
нет у нас полного объема информации 
об этом для укрепления морального 
духа и веры православных людей. Они 
должны знать, что процесс возрожде-
ния идет по всей стране. Мы наблюда-
ем варварское уничтожение храмов в 
Европе, но все должны увидеть, что у 
нас-то они строятся и наполняются! 
Мир должен благодаря России увидеть 
путь к спасению. Вот почему я и гово-
рю, что должно быть некое общее 
информационное поле.

А.В. Ильтяков: - Толстой сказал в 
свое время, что патриот - это не тот, 
который устами глаголет, а который 
истинно переживает боли и радости 
своей страны и считает себя неотъем-
лемой частью этой земли.

Наше дело - созидать, а не искать 
известности, тем более, что ее не избе-
жишь. В одной телепрограмме прозву-
чал в мой адрес упрек, что депутат 
Государственной Думы задеклариро-
вал в собственность личный право-
славный храм. Пресса буквально взор-
валась: «Как это «личный храм»?!»

А на территории села Частоозёрье 
нам никто не разрешал строить храм 
вообще. Во время Гражданской войны 
он был взорван, а буквально через 
неделю это село захватил Колчак, и в 
братской могиле упокоились 38 чело-
век. И тогда мы решили восстановить 
историческую справедливость, воз-
двигнуть храм на этом месте. Провели 
референдум, на котором народ вынес 
решение. А нам не разрешили. Я не 
стал ни с кем спорить, обратился за 
советом к отцу Арсению - настоятелю 
Свято-Казанского Чимеевского мона-
стыря. На что он мне сказал: «Найди 
какое-нибудь место получше, выкупи 
его и строй, никого не дразня, на част-
ной территории».

Я приехал в село, проезжаю мимо 
того места, которое купил себе под 
постройку дома когда-то, глядь - а ведь 
это самое высокое место, лучшее в селе! 

Богоявленский храм в с. Батурино
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Да нет, как-то жалко отдавать… Потом 
говорю себе: «Что значит жалко?! А 
для чего жить-то на этой земле?! Тво-
рить надо, строить и жертвовать - вот 
то, что жалко, то и отдай»!

Купил еще пару домиков рядыш-
ком. Снесли мы их, разровняли землю 
и начали потихонечку строить. Ну а 
коль земля принадлежала мне, то и 
храм до сих пор юридически числится 
на мне! Вот такая история. Но это, 
конечно, не значит, что это - в прямом 
смысле моя собственность. Это дом 
Божий, где ежедневно совершается 
литургия, службы. Он двухпридель-
ный, в 2 яруса. На первом этаже распо-
лагается крестильный храм. Освящён в 
честь Рождества Христова. Рядом стоит 
памятник Георгию Победоносцу. Свя-
той Георгий Победоносец, символ 
Государства Российского, побивает на 
земле дьявола - «между семенем твоим 
и семенем моим проложу вечную враж-
ду, оно будет жалить тебя в пяту, а ты 
будешь бить его в главу». Повергая 
змея на земле, мы, прежде всего, повер-
гаем грехи в человеческом сердце. Это 
- борьба с самим собой, борьба с лено-
стью, тунеядством, пьянством и прочи-
ми пороками.

Этот памятник увенчан флагом, 
который до 29 апреля (ст. стиль)1896 
года был официальным флагом Рос-
сийской Империи, под которым мы, к 
счастью, больше побеждали. Внизу у 
него черная полоса - это земля, наше 
достояние. Дальше желтая полоса - это 
золото, достояние государства. И белая 
полоса - это чистое небо над головой, 
свобода, честь. Вот такое значение 
этого великого российского имперско-
го флага. Это храм в Частоозёрье Кур-
ганской области - первая каменная 
постройка за последние 100 лет.

А. Арендаренко: - Потрясающей 
красоты! Храмы все великолепны, но 
этот настолько красив, что я недаром 
спросила у Вас, кто же архитектор?

А.В. Ильтяков: - Это собиратель-
ный образ. Мы с армейским другом 
Дмитрием Кашириным и братом Дми-
трием когда-то создали мясоперераба-
тывающее предприятие на этой терри-
тории. И дали обет Богу - построить 
храм! Обратились в Екатеринбургскую 
епархию, где построено множество 
храмов за последние годы. И взяли за 
образец несколько. Оказалось, что это 
византийский стиль.

И.О. Елеференко: - Я знаю, что у 
вас есть один удивительный проект. Вы 
только что вспомнили историю уни-
чтожения храма, братоубийство в 
Гражданской войне. Я знаю, что уже 
давно идет разговор о том, как в памят-
нике отразить примирение тех, кого 
противопоставила друг другу катастро-
фа Гражданской войны. Пока это не 
произойдет, и война не окончена. Я 
уже упоминал о том, что сделали 
испанцы, которые тоже пережили кро-
вавую гражданскую войну. В Испании 
существует известный памятник, кото-
рый называется Valle de losCaídos - 

«Долина павших», в которой покоятся 
павшие как франкистских войск, так и 
республиканских. Это было решение 
генерала Франко, который хотя бы 
таким образом хотел примирить свой 
народ. Причём мемориал расположен 
под огромным крестом, потому что, 
как бы там ни рассуждали революцио-
неры, все они воспитывались в христи-
анских семьях. Правда, к сожалению, 
сейчас надо признать, что местные 
левые либералы подняли вопрос о том, 
чтобы убрать оттуда тело генерала 
Франко. Это тоже попытка растоптать 
свою историю. А у Вас есть идея памят-
ника народного примирения? Каким 
Вы его видите?

А.В. Ильтяков: - Как мне кажет-
ся, мы нашли образное решение. 
Известный в Кургане скульптор Лев 
Головницкий когда-то создал триптих 
под названием «Мой век». Одна из 
частей этого триптиха как раз посвяще-
на ужасным событиям того времени, 
когда брат шел на брата, сын на отца. И 
вот как раз в центре города есть быв-
шее кладбище, а сегодня это городской 
сад, где и красных, и белых тоже хоро-
нили в общей могиле. В проекте ком-
позиции посередине мать со скорбным 
лицом, на столе лежит краюха хлеба, 
поделенная надвое, справа от нее сын-
красногвардеец с перевязанной голо-
вой, а слева - ее сын-белогвардеец. И 
мать словно говорит: «Дети, вы же 
одна плоть и кровь! Примиритесь!». И 
мы, Российское военно-историческое 
общество, председателем которого на 
территории Курганской области я 
являюсь, как раз в год столетия тех тра-
гических событий предложили устано-
вить на территории Курганской обла-
сти скульптурную композицию «При-
мирение» как раз на тех самых костях 
- красных и белых, на братской могиле 
в городском саду, в центре Кургана.

Председатель Российского военно-
исторического общества Владимир 
Мединский - двумя руками «за», обе-
щал помочь и губернатор. Уже объяв-
лен в области сбор средств. Это должен 
быть народный памятник, и многие 
подключились. Я уверен, что в течение 
этого года мы воздвигнем этот мемори-
альный комплекс. И дай Бог, чтобы он 
помог нам осознать общую трагедию 
прошлого. Только тогда мы можем 
по-настоящему стать снова великим 
народом.

И.О. Елеференко: - Шагом к 
окончательному завершению Граж-
данской войны был в свое время Акт о 
каноническом общении, подписанный 
между РПЦ и РПЦЗ. И я полагаю, что 
возведение этого памятника - тоже 
некое напоминание, что гражданская 
война, наконец-то должна в наших 
сердцах закончиться. Да, у нас была 
великая трагедия, мы должны друг 
перед другом покаяться… и прими-
риться, наконец!

А.В. Ильтяков: - Да, но и не 
забыть уроков истории, чтобы этого не 
повторилось. Поэтому Курганским 

отделением Россий-
ского военно-
исторического обще-
ства недавно были 
проведены три мас-
штабные выставки, в 
том числе и выставка 
«Мифы о войне», две 
смены молодежного 
лагеря. Мы установи-
ли памятники 
Нарышкину, Петру и 
Февронии, Алексан-
дру Невскому. Это 
наша российская история, из которой 
нельзя никого вычеркнуть. Я затеял, 
как это уже сделано в Москве, еще один 
проект. Это будет площадь правителей 
российских. Бюст каждого, краткая 
историческая справка об основных 
вехах его правления. А дальше будет 
ссылка на QR-код для более углублен-
ного знакомства уже в специальной 
литературе. Это в первую очередь обра-
щено к молодежи, чтобы разбудить ее 
интерес к истории Отечества.

И.О. Елеференко: - Я разделяю 
Ваше убеждение, что у нас одна исто-
рия, ее нельзя вымарывать, редактиро-
вать под каждого правителя. Нельзя 
заявлять, как в одном когда-то здесь 
обсуждавшемся фильме, что до какого-
то момента русичи были дикие и гряз-
ные, а вот в одночасье стали другими.

А.В. Ильтяков: - Но мы такими 
не были никогда. Мы Европу мыться 
научили.

И.О. Елеференко: - Вот почему 
мы всегда в наших программах обсуж-
даем именно тему фальсификации 
истории, почему мы вспоминаем 
Военно-историческое общество и 
труды его председателя о мифах Рос-
сии. Надо излагать факты, а не их тол-
кование. Чтобы появился интерес к их 
изучению. И у каждого родится свое 
мнение. Каждый человек у нас, слава 
Богу, образован. Мы пока еще не нация 
гамбургеров и кока-колы. У нас люди 
еще умеют думать, анализировать. И 
их право знать правду.

Все, что Курганское отделение 
РВИО делает на месте - впечатляет. А 
как осуществляется связь с центром? 
Получаете ли вы поддержку?

А.В. Ильтяков: - На уровне идей 
- стопроцентную. Что касается 
финансирования, мы не стоим с про-
тянутой рукой. Мол, денег нам дайте, 
и тогда мы будем трудиться. Мы все 
объединены любовью к российской 
истории и трудимся не за деньги. 
Если будет грант - слава Богу, хоро-
шо. А если не будет - роптать не ста-
нем, сами выполним. Пусть не в 
одночасье, пусть несколько подоль-
ше, но руки опускать не нужно. Хотя, 
говоря по правде, председатель 
Общества, всегда, когда есть возмож-
ность, прилагает максимальные уси-
лия, чтобы изыскать ресурсы для 
поддержки проектов именно в регио-
нах. А к коллегам в региональных 
отделениях я хотел бы обратиться: 

«Ребята, не ждите никого, ничего - 
творите историю своими руками, и 
будем взаимодействовать во имя 
нашего великого будущего».

Вот на фотографии один из недав-
но воздвигнутых нами памятников - 
святым Петру и Февронии рядом с вен-
чальной часовней в том же селе Чисто-
озерье Курганской области.

Казалось бы, какое отношение 
имеет Российское военно-историческое 
общество к семейному торжеству? Но 
ведь государство наше крепко вековы-
ми традициями. И укрепление этого 
государства начинается с упрочения 
семьи! «Оставит человек отца своего и 
мать свою, да прилепится к жене, и 
будут двое плоть едина». Вот что сим-
волизирует эта скульптурная компози-
ция! Если взглянуть на эту часовню с 
высоты птичьего полета, мы увидим 
два кольца, как на венчальном блюде - 
большое и поменьше, как символ кре-
пости и верности. Будет крепкая семья, 
будет и государство великим, чему слу-
жит и наше Военно-историческое 
общество. Кстати, в нашем Чистоозе-
рье, начиная с 2007 года численность 
населения только увеличивается. Если 
там когда-то было 2900 жителей, то 
сегодня уже 4000 человек, из которых 
1000 человек - дети.

А. Арендаренко: - Я думаю, туда 
едут венчаться со всей области?

А.В.Ильтяков: - Да, владыка 
Иосиф Курганский и Белоозерский 
освятил эту часовню в прошлом году на 
Покров. И люди приехали из других 
мест области туда венчаться. Сам Вла-
дыка их венчал. А какая красота, когда 
там поют…

И.О. Елеференко: - Это Господь 
дал вам послушание на то, чтобы все 
это осуществить.

А.В. Ильтяков: - Что самое инте-
ресное, знаете, когда я задумывал этот 
памятник, то планировал поставить его 
на одной оси с часовней. И вот с одной 
стороны ее сфотографировал, с другой 
и обомлел: крест на колокольне визу-
ально смотрится ровно по центру 
памятника, словно соединяю фигуры 
святых Петра и Февронии. Но я этого 
не задумывал! Место установки опре-
делилось как бы само по себе…

И.О. Елеференко: - Не само по 
себе, это именно - по Промыслу Божию 
и Его благодатной помощи во всех 
Ваших трудах!
Подготовила Антонина Арендаренко

Одна женщина, владелица неболь-
шого бизнеса арендуемых комнат, рас-
сказала историю, которая изменила ее 
жизнь...

«Наш дом располагался прямо 
напротив входа в Больницу Джонса 
Хопкинса в Балтиморе. Мы жили на 
нижнем этаже, а на верхнем этаже у нас 
были комнаты, которые мы сдавали в 
аренду для людей, которые хотели 
посетить клинику.

Летним вечером мы накрывали на 
стол, когда в дверь внезапно постучали. 
Когда я открыла её, то увидела перед 
собой странного старика. «Он ростом с 
моего восьмилетнего сына», – подумала 
я, глядя на согнутое, сморщенное тело. 
Но самое страшное в нем было его лицо.

Распухшее, красное и полное ран. Он 
был ужасен, но его голос звучал очень 
любезно, когда он обратился ко мне:

– Добрый вечер. Я хотел бы остано-
виться только на одну ночь. Я был в 
больнице утром, но сегодня больше нет 
автобуса, чтобы я мог вернуться на вос-
точное побережье. Поэтому я вынуж-
ден найти что-нибудь для ночлега.

Он сказал мне, что с полудня 
пытался снять комнату, но безуспешно.

– Странно, но свободной комнаты 
не оказалось. Может быть, виной тому 

моё лицо, – сказал он мне, пытаясь 
улыбнуться. – Я знаю, что оно выгля-
дит ужасно, но врач сказал мне, что с 
помощью терапии все восстановится.

На мгновение я заколебалась, но 
следующее предложение убедило 
меня:

– Я мог бы переночевать в этой 
качалке на вашем крыльце. Мой авто-
бус уходит рано утром.

Я сказала ему, что он может при-
сесть и отдохнуть на крыльце, пока 
мы не приготовим его комнату. Я 

вошла в дом, чтобы подать ужин. 
Когда я всё приготовила, то вышла на 
веранду спросить его, хочет ли и он 
поесть с нами.

– Нет, спасибо. У меня достаточно 
еды, – ответил он, показав мне корич-
невый бумажный пакет, который он 
держал в руке.

Когда я вымыла посуду, то вышла 
на крыльцо, чтобы поговорить немно-
го со стариком. Мне не потребовалось 
много времени, чтобы понять, что 
этот старик скрывает огромное сердце 
в столь крошечном теле.

Он рассказал мне, что он рыбак. 
Он работал денно и нощно, чтобы 

СТАРИК

(Окончание на стр. 11)

Храм в честь Рождества Христова в селе Частоозёрье Курганской области
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О СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ 

Оптинские старцы окормля-
ли не только монашествую-
щих. Не оставляли они без 

духовного руководства и мирских 
людей. Часто советы их касались 
семейной жизни и воспитания 
детей - того, что составляет основ-
ную часть жизни в миру.

Преподобноисповедник Никон 
писал о том, что всякому виду христиан-
ского жития свойственны свои доброде-
тели и занятия:

«Нам недоступны дела тех, с кото-
рыми мы имеем различный образ 
жизни. Например, мать, имеющая груд-
ных детей, не может ходить ежедневно в 
церковь ко всем службам и дома подол-
гу молиться. Из этого будет не только 
смущение, но и даже грех, если, напри-
мер, в отсутствие матери ребенок без 
призора искалечит себя или натворит 
шалостей, когда будет подрастать. Не 
может она совершенно отречься от иму-
щества ради личного подвига, ибо она 
обязана содержать и кормить детей. 
Она обязана угождать Богу делами, ей 
свойственными: терпением тягот семей-
ной жизни, посильной молитвой, 
посильной милостыней, учением и вос-
питанием детей, соблюдением постов, 
хождением по праздникам в церковь, 
удалением от ропота, сплетен и т.п.».

Вообще Оптинские старцы высоко 
ставили благочестивую семейную 
жизнь. Преподобный Нектарий так 
оценивал участь женщины быть женой 
и матерью:

«Замужество для женщины - это 
есть служение Пресвятой Троице... вот 
как велика для женщины ее участь быть 
женой и матерью».

Давали старцы советы относительно 
того, как нужно жениться и выходить 
замуж.

Так, многие из мирян обращались к 
преподобному Льву за благословением 
пред совершением браков. И браки, 
совершавшиеся по благословению стар-
ца, были благополучны.

Просившим благословение на брак 
преподобный Лев обыкновенно совето-
вал хорошенько рассматривать все бла-
гоприятствующие или неблагоприят-
ствующие обстоятельства. Например, 
обращать внимание на то, «чтобы и 
жених, и невеста были здоровы и чтобы 
было им чем жить; чтобы звание от зва-
ния резко не отличалось и чтобы по 
летам или по возрасту мало было раз-
личия».

При этом старец повторял самую 
простую старинную пословицу: «Знай 
сапог сапога, а лапоть лаптя». Кроме 
того, вопрошавших о выборе жениха 
наставлял, чтобы обращали внимание 
на свойства его отца, а вопрошавших о 
выборе невесты - чтобы обращали вни-
мание на свойства матери. При этом 
говаривал: «Яблочко от яблоньки дале-
ко не укатится».

Наконец, жениху и невесте и роди-
телям их советовал смотреть, при усерд-
ной молитве, на свое сердце. Если при 
последней решимости на брак жених и 
невеста и родители их стали бы ощу-
щать душевное спокойствие, то старец 
советовал решаться на такой брак. В 
противном же случае, если бы при этом 
оказалось сомнение, безотчетная 
боязнь, безпокойство и смущение, то 
старец говорил, что это неблагоприят-
ный знак, и советовал приискивать дру-
гого жениха или другую невесту. Это 
был общий совет старца Льва для всех.

Но сам он, по данной ему от Бога 
прозорливости, преподавал иногда сове-
ты, несходные с человеческими мнения-
ми и соображениями. Пришел однажды 
к старцу небогатый человек и, объяснив, 
что за его дочь сватаются три жениха - 
мещанин, фабричный и зажиточный 
поселянин, спросил его, за кого из них 
отдать ему свою дочь. Отец Лев посовето-
вал отдать за поселянина, сказав, что тут 
будет сытнее. Вслед за тем наступил 
голодный год, по прошествии которого 
отец невесты приходил благодарить 
старца за то, что он посоветовал ему 
отдать дочь за поселянина, который в 
голодное время прокормил его, приба-
вив при этом, что мещанин и фабрич-
ный сами чуть с голода не померли. Да и 
кроме сытости, это был счастливый брак.

Преподобный Амвросий советовал 
не спешить в деле супружества, а рас-
смотреть его со всех сторон с рассужде-
нием:

«Также не мешает рассмотреть и 
разузнать хорошенько то самое лицо, с 
которым думаете обрести благополучие 
мирское. Кроме собственных свойств 
его, рассмотреть и самое его положение, 
и самые обстоятельства, его окружаю-
щие. Все это в совокупности имеет вели-
кое значение. По замечанию некото-
рых, в самой фамилии людей выража-
ется иногда благоприятное и неблаго-
приятное свойство».

А вот еще советы старца Амвросия 
желающим вступить в брак.

«Испрашиваешь моего грешного 
совета и благословения вступить в 
законный брак с избранною тобою 
невестою. Если ты здоров и она здорова, 
друг другу нравитесь, и невеста благо-
надежного поведения и мать имеет 
хорошего, некропотливого характера, 
то и можешь вступить с нею в брак».

«Ежели сын здоров и не обещался в 
монахи и желает жениться, то и можно 
- Бог благословит. А чтобы была посми-
реннее, то смотри. Если мать невесты 
смиренна, то и невеста должна быть 
смиренна, потому что по старинной 
пословице: «Яблочко от яблоньки неда-
леко откатывается»».

Преподобный Иларион желавшим 
вступить в брак советовал, чтобы брак 
совершался не иначе, как с согласия и 
благословения родителей или старших 
в семействе, но чтобы не было и со сто-
роны старших принуждения; чтобы 
вступающие в брак один другому нрави-
лись и при выборе жениха или невесты 
внимание обращалось не на капитал, а 
на то, чтобы жених с невестой и их 
родители были благочестивы и хоро-
шей нравственности.

Тогда, как говорил старец, можно 
надеяться на счастье новобрачных. Не 
одобрял старец большое неравенство 
лет, от которого могут потом возникать 
скорби. Некоторое старшинство можно 
еще допустить в мужчине, но в женщи-
не оно может быть причиною многих 
скорбей. Не одобрял старец заключения 
браков по страсти, ибо когда страсти 
утихнут - любовь может исчезнуть. Не 
одобрял брака между лицами различ-
ных вероисповеданий: муж и жена, 
составляя одно тело, должны быть и 
духовно соединены.

Много наставлений давали Оптин-
ские старцы о супружеской жизни, об 
отношениях в семье, о воспитании 
детей.

Преподобный Лев советовал своей 
духовной дочери при любой размолвке 
с матерью, а тем паче, если обидит ее, 
поскорее просить прощения:

«Когда прилучится тебе чем 
маменьку огорчить, то поскорее припа-
ди к ее многотрудным стопам, о вашем 
воспитании потрудившимся, и проси 
прощения. Как только скоро понудишь-
ся, всячески облегчится совесть твоя, и 
враг диавол сам ся посрамится!»

Преподобный Макарий учил при-
нимать со смирением и самоукорением 
все происходящее, а особенно от своих 
родителей:

«Принимай с самоукорением и сми-
рением что бы ни случилось, а паче от 
родителей, у коих ты теперь находишь-
ся. «Чти отца твоего и матерь твою», - 
заповедал Господь (Исх. 20,12), и закон 
естественный и гражданский повелева-
ют нам сие. Благословение родителей 
великое доставляет благо детям, ибо 
низводит на них Божие благословение».

Преподобный Амвросий напоминал 
о необходимости научить детей чаще 
ограждать себя крестным знамением, 
которое имеет великую силу и многих 
спасало от великих бед и опасностей:

«Веками утвержденный опыт пока-
зывает, что крестное знамение имеет 
великую силу на все действия человека 
во все продолжение его жизни. Поэтому 
необходимо позаботиться вкоренить в 
детях обычай почаще ограждать себя 
крестным знамением, и особенно пред 
приятием пищи и пития, ложась спать и 
вставая, пред выездом, пред выходом и 
пред входом куда-либо, и чтобы дети 
полагали крестное знамение не небреж-
но или по-модному, а с точностью, 
начиная с чела до персей и на оба плеча, 
чтобы крест выходил правильный. 
Ограждение себя крестным знамением 
многих спасало от великих бед и опас-
ностей».

Старец Амвросий также учил, как 
действовать, чтобы избежать разногла-
сия супругов в вопросах воспитания 
детей. На письмо с подобным вопросом 
он отвечал так:

«...в случае разногласия лучше или 
уклоняйтесь и уходите, или показывай-
те, как будто не вслушались, но никак не 
спорьте о своих разных взглядах при 
детях».

Преподобный Варсонофий настав-
лял родителей воспитывать детей в пра-
вославной вере, напоминал матерям, 
что слова их имеют творческую силу, 
так как исходят из глубины сердечной:

«Что сын не ходит в церковь - это 
тоже может быть поправимо. Скажите - 
говорю - ему просто, что в церковь 
ходить надо. Слово хотя и простое, но 
сказанное от сердца сильно влияет на 
человека, а слова и умные, да не от души 
сказанные, ничего не стоят. Это все 
равно, что встать около окна и дуть в 
форточку против ветра: какая польза? 
Слова матери имеют творческую силу, 
так как они, конечно, исходят из самой 
глубины сердечной; великую силу 
имеет и слово духовного отца».

Также старец Варсонофий объяс-
нял, что женщина не может жить без 
веры, и советовал женам стремиться 
привлекать своих мужей ко Господу:

«Женщина без веры жить не может. 
Или она после временного неверия 
опять возвращается к вере в Бога, или 
же начинает быстро разлагаться. Другое 
дело мужчина: он может жить без веры. 
Окаменеет совершенно, станет соляным 
столбом - таким окаменелым и живет, а 
женщина так не может».

«И вы, жены, должны стремиться 
привлекать мужей ваших ко Господу и 
тем спасать свои и их души. Во всех же 
скорбях с верою прибегайте к Спасите-
лю, Он вас никогда не оставит. Действи-
тельно, вера творит чудеса».

Предупреждал преподобный Варсо-
нофий о том, как губительны бывают 
ругательства в семье, как опасно про-
клинать кого-либо и даже что-либо. 

Старец приводил в пример следующую 
историю:

«Характерная черта некоторых свя-
тых - позвать гостей, радушно принять 
их и угостить - замечалась и у Преосвя-
щенного Афанасия. Он любил в празд-
ники позвать к себе гостей. Так и было 
однажды.

После обедни сразу из церкви с 
гостями он приходит к себе. Попив 
чайку и несколько побеседовав с гостя-
ми, Преосвященный предложил им 
пообедать. Приказав келейнику пода-
вать обед, он с гостями сел за стол. 
Подают огромную, прекрасно приготов-
ленную щуку. Посмотрев на это, Влады-
ка говорит: «Ее кушать нельзя: она про-
клята». Все несколько удивительно 
посмотрели на Преосвященного. «Она 
проклята, ее есть нельзя», - повторил 
Владыка. Призывает келейника и при-
казывает убрать ее со стола. Тот даже не 
решается убрать.

Тогда Преосвященный велит позвать 
повара. Тот приходит. Владыка смотрит 
на него и, замечая завязанный палец, 
спрашивает его: «Что у тебя с пальцем?» 
- «Порезал нечаянно, Владыко святый». 
- «А что ты при этом сказал?» - «Прости-
те, владыко, я сказал: чтоб ты была... 
нехорошо сказал...» - «Ну вот, видишь, 
теперь ее есть нельзя. Эту бросьте, а дру-
гую надо приготовить».

Вот видите, даже проклятие просто-
го человека-повара так сильно действу-
ет...

Проклятие повара произвело в 
рыбе какие-либо изменения, которые 
Преосвященный заметил своими про-
зорливыми очами. Вследствие этих 
изменений нельзя стало кушать рыбу. 
Этим объясняется, почему в богатых 
домах в миру в самых дорогих куша-
ньях нет того вкуса, какой мы ощущаем 
в наших кислых щах: там делается без 
молитвы, с руганью и проклятиями, а у 
нас в монастыре с молитвою и благо-
словением».

В наше время часто распадаются 
браки, количество разводов огромно. 
Старцы Оптинские учили прощать друг 
другу ошибки и обиды, покрывать их 
любовью.

Преподобный Лев советовал при 
семейной ссоре употребить все средства 
к примирению, ибо сие угодно пред 
Богом:

«Вы, находясь в двоедушии и сму-
щаясь помыслами, спрашиваете, писать 
ли Вам к Вашему мужу или нет. На сие 
ответствую: прежде всего вникните 
хорошо во глубину Вашего сердца и рас-
смотрите себя - в каком отношении к 
нему находитесь: мирны или нет, не 
подали ли Вы причин к разрыву супру-
жеских уз Ваших и прочее? И если что 
из сих найдете внутри Вас, то употреби-
те все средства к примирению - сие 
угодно пред Богом. Даже и тогда, когда 
б Вы были и правы, но смирением 
Вашим делаете с ним примириться и 
приобрести его, если уже не для себя, но 
для Бога, то, не отлагая время, присту-
пите к сему, и Господь Вас не оставит».

Интересно, что супруге старец сове-
товал первой попытаться примириться, 
а в другом случае советовал мужу, как 
«первенствующему лицу», первому 
положить начало примирению:

«Увидел неустройство в Вашем 
семействе и, при крайней слабости 
моего здоровья, поболел душою о 
Вашем положении. Но прошу и молю, 
достопочтеннейший Фома Никитич, 
яко мнимое первенствующее лицо зани-
маешь, то и первый положи начало 
поблагодушнее и благосклоннее произ-
носить слово, не духом рвения гордости, 
но духом смирения и кротости. И сим 
силен Бог и всемогущ исправить Ваши 
дела, душевные и телесные, и устроить в 
доме мир, тишину и спокойствие».

Таким образом, старец учил сми-
ряться обоих супругов, жене предлагая 
помнить о смирении, а мужу, как главе 
семьи, первому положить начало при-
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мирению духом смирения и кротости. 
Получается, что преподобный Лев учил 
обоих супругов уступать друг другу, 
помня каждому о своем: жене - о послу-
шании мужу, мужу - об умении уступать 
сильного слабому.

Преподобный Антоний напоминал 
о терпении в семейной жизни, учил пре-
давать себя полностью в волю Божию, и 
если муж или жена кажутся недостаточ-
но хорошими, то задуматься, да стоим 
ли мы полностью хороших, идеальных 
супругов, идеальны ли мы сами:

«Душевное спокойствие приобрета-
ется от совершенной преданности себя 
воле Божией, без которой ничтоже с 
нами бысть, еже бысть. И если бы муж 
Ваш действительно был не хорош, то 
спросите себя по совести пред Богом: 
«Да стою ли я, грешная, хорошего и 
доброго мужа?» И совесть Ваша непре-
менно скажет, что ты совершенно хоро-
шего не стоишь, и тогда во смирении 
сердца, с покорностию воле Божией 
будете от души любить его и находить 
много хорошего, чего доселе не видали. 
Расторгнуть же брачный союз по легко-
мыслию и неопытности своей хотя и не 
трудно в нынешние мудрые времена, но 
каково будет отвечать на страшном суде 
Божием? Ибо Сам Бог брачным союзом 
сочетает человека; а посему судите сами, 
что лучше - терпение или нетерпение!»

О единомыслии и любви в семье 
отзывался преподобный Антоний как о 
милости Божией:

«Читая Ваши писания и видя из них 
о Вашем единодушии с дражайшим 

другом своим и взаимной друг к другу 
любви, я сердечно порадовался тому и 
благодарил Господа Бога, увенчавшего 
Вас сею богатою милостию Своею, то 
есть единомыслием и любовию; ибо 
весьма справедливо сказано, что когда у 
мужа с женою лад, то не нужен им будет 
и клад».

Преподобный Макарий напоминал 
о том, что при ссорах в семье нужно в 
первую очередь укорять самих себя - без 
этого никакого умиротворения ссоря-
щиеся не получат:

«Слышать о неприятностях между 
близкими родными очень прискорбно... 
и в нашем устроении без самоукорения, 
сколько ни советуй, не получают умиро-
творения ссорящиеся, а они и понятия 
не имеют о сем, что надобно себя уко-
рять, - видят же только в ближнем 
вину».

Иногда к Оптинским старцам обра-
щались с просьбой помолиться о помо-
щи в родах, с разного рода заботами о 
рождении детишек. Старец Амвросий 
на подобное письмо отвечал:

«Есть православное предание, что в 
этих случаях прибегают к Божией Мате-
ри, по названию иконы - Феодоровской.

Вымените или напишите себе эту 
икону, празднование которой бывает 
дважды в год 14 марта и 16 августа. Если 
пожелаете, то можете накануне этих 
дней вечером совершать домашнее бде-
ние, а в самый день - молебствие с ака-
фистом Божией Матери. По усердию 
можете совершать это и в другое время, 
как пожелается.

Можете ежедневно и сами молиться 
Царице Небесной, читая Ей не менее 
двенадцати раз в день «Богородице 
Дево, радуйся», хоть с поясными покло-
нами. Столько же раз читать и кондак 
Ей: «Не имамы иныя помощи, не 
имамы иныя надежды, разве Тебе, Вла-
дычице. Ты нам помози, на Тебе наде-
емся и Тобою хвалимся, Твои бо есмы 
раби, да не постыдимся».

Большая беда для семьи - пьянство. 
Преподобный Лев по этому поводу 
писал:

«Сия страсть попускается или за 
гордыню и высокоумие, или за наруше-
ние совести против святого супруже-
ства, то и пренужно... во-первых, пону-
диться всевозможно смирять себя или 
исповедь учинить и истинно раскаяться 
пред искусным духовником, и потом 
Господь и поможет».

Старец строго обращался в письме к 
своему духовному чаду, советуя и даже 
приказывая ему перестать пить:

«Дай Бог, чтобы благочестие водво-
рялось у вас в доме, и ты бы на радостях 
перестал браться за рюмки. Знаем, и 
русская пословица говорит: «Пить до 
дна - не быть добра». Я советовал и при-
казывал тебе, как духовный отец, пере-
стать пить - худо, очень худо. Себе нажи-
вешь беду, попадешь в кабалу; а то, 
брат, придется тебя по-монастырски 
поставить на поклоны, чтобы молил 
своего тезоименитого угодника святи-
теля Николая, дабы отлучил тебя от 
пиянства».

Старец Амвросий учил молиться за 
пьющего святому Иоанну, Крестителю 
Господню, и мученику Вонифатию:

«Пишешь ты, что муж твой чрез-
мерно предан винопитию... с верою и 
усердием молись за него святому Иоан-
ну, Крестителю Господню, и мученику 
Вонифатию, чтобы Всеблагий Господь 
за молитвами Своих угодников отвра-
тил его от пути погибельного, имиже 
весть Сам судьбами, и возвратил его на 
путь трезвой воздержной жизни».

Также Оптинские старцы отвечали 
на конкретные вопросы и давали духов-
ные советы в различных семейных 
обстоятельствах. Эти советы примени-
мы и в наше время, так как духовная 
мудрость не устаревает.

Об имущественных спорах с род-
ственниками преподобный Амвросий 
писал следующее:

«...надежду же свою всю возлагай на 
Бога, всеблагим Своим Промыслом 
устрояющего все полезное нам. Этою же 
мыслью руководствуй себя и в отноше-
нии к родственникам. Если Господь воз-
вестит им, то они возвратят тебе долж-
ное, хоть и не все; а если не отдадут, то 
лучше принимать от чужих, чем с свои-
ми ссориться. Что же касается до их соб-
ственной пользы - это предоставь им 
самим: пусть каждый поступает по свое-
му усмотрению».

Закончить эту небольшую подборку 
из писем и высказываний Оптинских 
старцев хочется историей, которую рас-
сказал преподобный Варсонофий. Эта 
история очень актуальна для нашего 
времени, когда люди часто ищут богат-
ства, славы, власти, но не ищут главно-
го - веры. А без Христа нет жизни, нет 
спасения:

«В настоящее время многие живут 
по плоти и духовной радости не ищут. 
Чего, прежде всего, хотят достигнуть? 
Во-первых, богатства. Затем - славы. 
Для достижения же этого ничем не 
пренебрегают. Господь сказал: «За 
умножение беззакония изсякнет любы 
многих» (Мф. 24,12). Большинство 
людей уклонились, отошли от Христа. 
Людей, не разделяющих их взгляды, 
люди века сего называют отсталыми, 
непрактичными... Спрашиваю иногда 
посетителей:

- Есть у вас дети? - Как же, - отвеча-
ют, - сыновья и дочери. - Как же вы 
хотите устроить их судьбу?

- Да так: сына хочу видеть инжене-
ром, у него самого к этому наклонность; 
дочерей замуж за богатых и знатных 
людей.

- И вы думаете, что они будут счаст-
ливы?

- Конечно! - отвечают с уверенно-
стью, а о том, как постараться, чтобы дети 
стяжали Христа, не думают. Говорят, все 
можно купить за деньги. Да, действи-
тельно, хотя и не все, но многое можно 
купить за деньги, только Христа ни за 
какие сокровища мира нельзя купить. А 
без Христа нет жизни, нет спасения». 

Ольга Рожнёва

содержать свою дочь, её пятерых 
детей и её мужа, который стал инва-
лидом из-за трагической аварии.

Он ни разу не пожаловался на 
свою жизнь. Наоборот. В каждом 
своём предположении он находил 
повод чувствовать себя счастливым.

* * *
Он был счастлив, потому что он не 

чувствовал боли, хотя у него и был рак 
кожи. Он был счастлив, потому что не 
потерял сил, и поэтому он всё еще мог 
работать. Он был счастлив, потому 
что у него была прекрасная семья, 
которая его очень любила.

Мы поговорили ещё некоторое 
время, а затем я сопроводила его в 
комнату, где он мог поспать.

Когда я встала утром, простыни 
были аккуратно сложены, а малю-
сенький старик сидел на крыльце. Он 

отказался позавтракать, но незадолго 
до ухода на автобусную остановку, он 
нерешительно спросил меня:

 – Могу ли я, пожалуйста, остано-
виться у вас в следующий раз, когда 
приеду на лечение? Я не буду вас без-
покоить. Я могу поспать в кресле. Мне 
это не сложно.

Он остановился на мгновение, 
затем добавил:

– Ваши дети заставили меня 
почувствовать себя как дома. Обычно 
взрослых раздражает мое лицо, но 
дети, похоже, обладают более чистым 
умом.

Я сказала ему, что в любое время, 
когда он захочет, мы будем рады его 
видеть.

Прошло несколько дней, прежде 
чем мы увидели его снова. Он приехал 
немного после 7 утра и привёз с собой 
подарки: большую рыбу и полкило-
грамма самых больших креветок, 
которые я когда-либо видела.

Он сказал мне, что всё свежее, 
потому что он рыбачил ночью, пре-
жде чем отправиться на автобус. Но я 
знала, что его автобус уходит в 4 часа 
утра. Этот человек вообще не спал, 
или спал очень мало. Просто для того, 
чтобы принести эту рыбу нам!

В последующие годы старик очень 
много раз приезжал и останавливался 

у нас. Но никогда он не приходил с 
пустыми руками. Он всегда приносил 
с собой рыбу, креветки или овощи из 
своего огорода. Когда его лечение 
задерживалось, он не хотел оставлять 
нас без подарков.

Поэтому отправлял их в специаль-
но упакованных пакетах по почте.

Зная, что он должен был пройти 
три километра, чтобы отправиться на 
почту, а также, что он находился в 
ужасно трудном финансовом положе-
нии, я чувствовала, что его подарки 
были еще более ценными для нас.

Когда мне их приносили к двери, у 
меня всегда в голове звучал коммен-
тарий моего соседа, когда он впервые 
увидел этого пожилого человека:

– Только не говори мне, что ты 
впустила этого ужасного человека? Я 
прогнал его. Ты можешь потерять 
из-за него своих клиентов.

Да, может быть, я и потеряла одно-
го клиента. Возможно, двух. Но если 
бы они потратили немного своего вре-
мени, чтобы познакомиться с этим 
человеком, исключено, чтобы они 
могли уйти из-за него.

Я знаю, что моя семья счастлива 
от встречи с ним. Благодаря ему мы 
узнали, насколько важно принимать 
плохие моменты, которые жизнь пре-
подносит нам, не жалуясь.

Мы научились не разочаровывать-
ся и не опускать рук. Не судить о дру-
гом по его внешности. Но, прежде 
всего, этот человек научил нас быть 
сплоченной семьёй, семьёй, члены 
которой жертвуют собой ради друго-
го.

Недавно я посетила своего друга, у 
которого есть теплица. Когда он пока-
зывал мне свои цветы, мы подошли к 
самому прекрасному из всех: большой 
хризантеме, усыпанной цветами. Но, 
к моему большому удивлению, я заме-
тила, что она росла в старом ржавом 
ведре. Я сказала ему:

– Если бы эта хризантема была 
моей, я бы поместила её в самый кра-
сивый горшок, который у меня есть.

Но мой друг заставил меня изме-
нить мнение:

– У меня есть очень красивые 
горшки, – сказал он мне. - Зная, как 
красив этот цветок, я подумал, что он 
не будет против расти в старом горш-
ке. Это только на время, пока я не 
пересажу его в сад.

Наверное, мой друг задумался, 
когда увидел, как я громко смеюсь. Я 
рассмеялась, потому что вспомнила о 
старом рыбаке. Недолгое время он 
хранил прекрасное сердце в уродли-
вом, крошечном, сгорбленном теле.

Пока кто-то не взял его прекрас-
ное сердце, чтобы посадить его в 
своем огромном саду там, в небе. 
Именно то, что хотел сделать мой друг 
с хризантемой».

Юлия Скрипаченко

СТАРИК

(Окончание. Начало на стр. 9)

Мощи преподобных Антония и Моисея Оптинских
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ

«СВЯТЫЕ ИМПЕРАТОРЫ ВИЗАНТИИ»
Недавно в актовом зале 

Самарской духовной семи-
нарии состоялась презен-

тация книги известного византо-
лога, действительного государ-
ственного советника 2 класса, док-
тора юридических наук Алексея 
Михайловича Величко.

Автора книги представил аудитории 
настоятель Заволжского мужского 
монастыря в честь Честного и Животво-
рящего Креста Господня, доктор педа-
гогических наук архимандрит Георгий 
(Шестун). Отец Георгий напомнил, что 
Алексей Михайлович с февраля 2006 
года по июнь 2008 года являлся помощ-
ником представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Приволжском 
федеральном округе. Он автор много-
численных работ по византологии и 
церковному праву.

В своем выступлении Алексей 
Михайлович Величко рассказал, что 
книга «Святые императоры Визан-
тии» посвящена жизнеописанию и 
трудам прославленных Церковью 
византийских императоров и импера-
триц, а также святых отпрысков этих 
семей. Таких набралось 30 человек: 
«Разны судьбы этих людей. Различ-
ным образом они заслужили особую 
милость Бога быть прославленными 
Церковью, нашими молитвенниками. 
Были Императоры - отцы Вселенских 
соборов. Но были и благочестивые 
Императоры, которые непосредствен-
но своими трудами снискали эту честь. 
Были императоры-мученики как 
последний Император святой Кон-
стантин XI Палеолог, о котором до сих 
пор в греческом народе бытуют всевоз-
можные предания, совершенно удиви-
тельные по своей красоте и оригиналь-
ности.

Не меньшего внимания заслужива-
ют и святые Императрицы. Среди них 
встречались необычайно сильные, орга-
низованные натуры. Такие, например, 
как святая Императрица Ирина, матерь 
VII Вселенского собора; Cвятая Импера-
трица Феодора, которой мы обязаны 
праздником Торжества Православия. 
Но были примеры и совсем иного рода: 
величайшие аскеты. Так, святая Импе-
ратрица Плакида Римлянка, принадле-
жащая к высшим римским родам, кото-
рая во время своего соцарствия мужу, 
занималась тем, что посещала больни-
цу, ухаживала за безнадежно больными 
людьми. А двое из порфирородных 
Царевичей - святой Игнатий и святой 
Стефан - стали Константинопольскими 
Патриархами. Причем если Игнатий 
достиг этого в преклонном возрасте, то 
Стефан - в 16 лет. Он был известен как 
аскет-подвижник и скончался в правед-
ных трудах.

Следует сказать, что никто из них не 
был безгрешен. Увы, они обладали мас-
сой недостатков, порой совершали 
роковые ошибки, жесткие деяние, кото-
рые потом оплакивали. Так, святой рав-
ноапостольный Константин по ложно-
му навету был вынужден казнить своего 
старшего сына Криспа.

Тем не менее они прославлены Цер-
ковью. Жизнь каждого из них есть пре-
красная иллюстрация того, что человек 
с Божией помощью сам ищет свой путь 
к спасению и идет им, какие бы перипе-
тии, соблазны и трудности не сопрово-
ждали его на этом пути.

В известной степени жизнеописа-
ние каждого из святых Императоров 
является для нас живым и содержатель-
ным уроком для того, чтобы сравнить 
себя, свою жизнь, свои страсти, пережи-
вания, увы, зачастую весьма незначи-
тельные и мелкие, но которым мы пре-
даем вселенские масштабы, с тем, что 
пришлось пережить этим людям. Какие 
соблазны им пришлось испытать на 
себе и побороть.

И это блистательный пример того, 
каким становится государство в зависи-
мости от выбранного ими целеполага-
ния.

Тысячелетняя история византий-
ства - это эпоха рождения и становле-
ния христианской цивилизации, куда 
вошло и государственное законодатель-
ство, и внутренняя и внешняя политика 
властей, обусловленная их личной 
мотивацией, когда в основу был поло-
жен закон Евангелия. Все сознание 
человека было подчинено вопросу 
духовного спасения. Атеистов тогда 
точно не было. Все знали только одно: 
что земная жизнь является предуготов-
лением к вечной жизни. И это налагало 
свой незримый отпечаток на все: созна-
ние, культуру, взаимоотношения, прио-
ритеты, определения, что такое хорошо, 
а что такое плохо и т.д.

Если мы являемся детьми христиан-
ской цивилизации, и что Россия, равно 
как и Западная Европа, созданы христи-
анской цивилизацией, то должны пони-
мать: это стало возможным именно 
потому, что Церковь и Государство как 
общество верующее и как общество 
политическое не отделяли себя друг от 
друга. А считали, что они должны совпа-
дать по границам, по властям и по тем 
лицам, которые входят в их состав. Вот 
это и есть симфония, когда нет никакого 
параллелизма. Это сегодня в силу все-
возможных обстоятельств, иногда изви-
нительных, иногда совершенно необъ-
яснимых, говорят: «Церковь и Государ-
ство должны жить параллельно». Кто 
хочет во что-то верить, пусть верит. А кто 
не хочет, ну пусть и не верит. Тогда тако-
го быть по определению не могло. Этого 
не могло быть до 1917 года, пока суще-
ствовали великие Христианские Импе-
рии: Российская, Австро-Венгерская, 
Германская. Всё их различие было в 
каких-то исповедальных вопросах, а в 
основе своей это христианские империи, 
которые жили именно симфоническим 
духом и тем правовым и политическим 
тысячелетним опытом Византии, кото-
рый они масштабировали, мультипли-
цировали внутри себя.

Книга является также описанием 
взаимоотношения между Церковью и 
остальным обществом, государством, 
которое имело место в Византии, и от 
которого ни на йоту никто не отходил.

Неправда, когда говорят, что Цер-
ковь была строга к тем Императорам, 
которые позволяли себе дерзостно вме-
шиваться в вероисповедальные споры. 
Ничуть. Все вероисповедальные споры, 
догматические прения происходили 
при живейшем и содержательном уча-
стии императоров. Иного быть не могло. 
Если империя признавала путь Христа 
и хотела жить по закону Евангелия, то 
для императора было совсем небезраз-
лично, какой веры придерживаются его 
подданные. Либо она ошибочная, лож-
ная и приведет к тому, что люди отпадут 
от Христа, либо они будут жить по 

истинному закону Любви, который 
нам заповедовал Спаситель.

Неправда и то, что Церковь 
была гонима Императорами. С тем 
же успехом можно сказать, что 
Церковь была гонима священно-
началием. Потому что мы знаем 
минимум два периода, это ариан-
ская ересь IV века, монофизитская 
ересь VII века, когда вся Восточная 
Церковь, весь епископат состоял в 
той партии, которая впоследствии 
была признана как неправослав-
ные верующие. 

Конечно, они несознательно 
уходили в ересь. Они заблужда-
лись. Это вполне естественно для 
человека. Но методы борьбы с ина-
комылящими были одинаковы 
для всех партий: как для ортодок-
сальных, так и для тех, которые 
впоследствии признавались ерети-

ческими.
Это в первую очередь обращение к 

императорской власти с требованием 
признать неправославных верующих 
государственными преступниками. 
Потому что они покушаются на святая 
святых - закон Евангелия. Это сродни 
тому, как сегодня бы, например, кто-то 
из нас искреннее обращался к Прези-
денту и правоохранительным органам с 
требованием привлечь к уголовной 
ответственности и подвергнуть уголов-
ному преследованию лиц, которые 
покушаются на основополагающие 
начала нашей Конституции. Не просто 
призывают к изменениям, а сознатель-
но или неумышленно искажают их. 
Евангелие было Конституцией Визан-
тии, равно как и всех государств Хри-
стианской цивилизации.

Поэтому императоры выступали 
защитниками Церкви, иногда заблуж-
даясь в той позиции, которой они при-
держивались, но, как правило, за еди-
ничным исключением, они все-таки 
являлись той силой, той скалой, о кото-
рой вместе с ортодоксальным священ-
ноначалием разбивались все ереси.

Обычно императоры шли за той 
или иной партией. То есть они сами не 
создавали ересь, но всегда все ереси 
были побиваемы силой императорской 
власти.

В ходе разговора зашла речь и о 
шеститомном сочинении Алексея 
Михайловича «История Византийских 
императоров», в которой показаны 
события царствования всех монархиче-
ских династий Священной Римской 
(Византийской) империи – от святого 
Константина Великого до падения Кон-
стантинополя в 1453 году. Эта серия, 
кстати, является первым комплексным 
исследованием, в котором историче-
ские события из политической жизни 
Византийского государства изображе-
ны в их органической взаимосвязи с 
жизнью древней Церкви и личностями 
конкретных царей. За последние семь 
лет шеститомник издавался 4 раза. 

Затем Алексей Михайлович глубоко 
и содержательно отвечал на многочис-
ленные вопросы. Вот некоторые из них.

- Как вы сейчас оцениваете 
взаимоотношения Церкви и госу-
дарства?

- Сейчас они формально отделены. 
На мой взгляд, это очень плохо. Потому 
что фактически никакого жесткого раз-
деления сделать нельзя. Первый при-
мер на сей счет - это личное отношение 
Президента нашей страны к Православ-
ной Церкви, которое не замедлило 
положительным образом сказаться и во 
взаимоотношениях между местными 
властями и местными архиереями. Это 
участие Владимира Владимировича в 
воссоединении РПЦ Московского 
Патриархата с Русской Зарубежной 
Церковью. Это и гораздо более содер-
жательное и тесное влияние священно-
началия и всего православного народа, 

как минимум, на внутреннюю политику 
страны. Власть предержащие понима-
ют, что те или иные их решения могут 
быть негативно восприняты православ-
ной средой как антихристианские, и 
стараются от них воздерживаться.

Совсем не так было, как вы помните, 
в лихие 90-е. Тогда Церковь точно была 
отделена от государства, и любое упо-
минание о более близких отношениях 
могло повлечь даже уголовное пресле-
дование.

Если говорить о форме закрепления 
этого взаимоотношения, оно и в Кон-
ституции, и в Федеральном законода-
тельстве могло бы быть более сбаланси-
рованным и более точным, чем есть сей-
час.

Полагаю, что в известной степени 
мы находимся на перепутье. От нас во 
многом зависит, как верховная власть в 
лице Президента, законодательных 
органов может корректировать консти-
туционные принципы, растолковывая 
их.

- Алексей Михайлович, почему 
сейчас монархия в России невоз-
можна, и что надо сделать, чтобы 
стала возможна?

- Чтобы это стало возможно, нам 
нужно, в первую очередь, отказаться от 
собственного эго. Но будем откровенны. 
Все, включая, естественно, меня вос-
принимают свой мир с собственных 
позиций. Я, мои интересы, мое жела-
ние, моя точка зрения и т.д. Все осталь-
ное может быть либо неправильным, 
либо в какой-то степени возможно 
солидаризироваться с ним. Но ни в 
коем образе не выше.

Иерархия все-таки предполагает 
наличие высшего авторитета, высшей 
истины в лице другого человека, кото-
рому я обязан, просто следуя этому, 
послушаться. Мы не желаем послушать-
ся нашему ученому начальнику. Мы все 
хором говорим некие скабрезности о 
чиноначалии и рядовых священниках, 
замечаем массу негатива в их деятель-
ности и очень мало позитива.

Мы, как правило, не говорим ничего 
доброго о своих ближних. Мы разучи-
лись смиряться. Монархия подразуме-
вает смирение и доверие, что ныне ред-
кость. Поэтому до тех пор, пока мы не 
восстановим в себе эти ушедшие черты, 
мы никакую монархию не создадим. 
Она нам не нужна. Нас в высшей степе-
ни интересует мир собственной хрущев-
ки, где есть телевизор, сериал, «Поле 
чудес», Петросян с «Аншлагами» и так 
далее. Поэтому я не очень верю в то, что 
эта тенденция в ближайшее время заво-
юет какие-то широкие аудитории.

Но нет и ничего невозможного. 
Дорогу осилит идущий. Если мы захо-
тим, то сделаем. 

Итог подвел архимандрит Георгий 
(Шестун):

- Надежда все-таки есть. Чтобы 
стать такими, то есть христианами, 
нужно жить по-Евангельски. Сейчас 
Церковь единственная, кто созидает 
имперское сознание людей. Здесь суще-
ствует и иерархия, и послушание, и слу-
жение Христу, и нравственный выбор.

А наш общий друг, недавно почив-
ший Виктор Николаевич Тростников, 
говорил, что Православная цивилиза-
ция - это вера, культура и государство, 
государственность. То есть нужно, 
чтобы культура вернулась в лоно Церк-
ви, вся интеллигенция, которая владеет 
умами, воцерковилась. Священники и 
монахи приобщались к культуре, чтобы 
была создана такая интеллектуально-
духовная среда в нашем обществе. И 
чтобы государство несло окружающему 
миру свет Христов. При условии, что 
подрастающее поколение понесет в 
своем сердце эту византийскую монар-
хическую идею служения, а не просто 
зарабатывания средств, всё получится. 

Ольга Щербак

Алексей Михайлович Величко
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ЛАГЕРЬ ДЛЯ ЖЕН 
«ИЗМЕННИКОВ РОДИНЫ»

ЕСЛИ НЕ ПРЕРЫВАТЬ НАРОЧНИЦКУЮ

Акмолинский лагерь жен 
изменников родины или, как 
его называли заключенные, 

А.Л.Ж.И.Р., был одним из трех 
островов печально известного 
«Архипелага ГУЛАГ». В огромный 
лагерь посреди казахской степи, 
где зимой морозы доходили до 40 
градусов, а бараки были построены 
из смеси глины и соломы, отправи-
ли тысячи женщин. Виновны они 
были лишь в одном – им довелось 
оказаться женами тех, кого во вре-
мена сталинских репрессий сочли 
изменниками родины. Голод, 
холод, болезни и нескончаемая 
вера в справедливость – это жизнь 
заключенных лагеря А.Л.Ж.И.Р. 

15 августа 1937 года нарком внутрен-
них дел СССР Николай Ежов подписал 
приказ «О репрессировании жен и раз-
мещении детей осужденных «изменни-
ков Родины»». НКВД следовало неза-
медлительно арестовывать жен осуж-
денных за шпионаж, «изменников роди-
ны» и членов правотроцкистских орга-
низаций. Забирали всех — за исключе-
нием беременных, пожилых и тяжело 
больных. Правда, и тех не всегда жалели 
— нередко под горячую руку попадали и 
супруги в положении. Суда и следствия 
не было — человека обыскивали, забира-
ли, его имущество описывали, а кварти-
ру опечатывали. Об объяснении и речи 
не шло — давали подписать бумагу с 
признанием в контрреволюционной 
работе и подготовке убийства товарища 
Сталина. Если жертва отказывалась, ее 
бросали в камеру и пытали.

 «Не спится. Обнимаю сидящую 
дочурку, смотрю на спящую мать, и 
вдруг — стук в дверь. Ещё раз… Ещё раз… 
сердце замирает. Открываю — передо 
мной двое в форме МВД: «Мы пришли 
за Вами». — «Что, арест?» — вырвалось 
из груди. «Да. Вы арестованы. Собирайте 
вещи себе, ребёнку. Без шума, живо»… И 
в один час была уничтожена семья 

навсегда: по дороге из машины забрали 
дочь, и тюремные двери на 16 лет закры-
лись за мной…», — вспоминала Мария 
Анцис, жена секретаря Краснолуганско-
го горкома ВКП (б).

После вынесения приговора жен-
щин ждал долгий этап в Казахстан. Юго-
западнее Акмолинска (нынешняя Аста-
на) находился Карагандинский лагерь. 
Именно там, на основе 26-го поселка 
трудопоселений в начале 1938 был соз-
дан А.Л.Ж.И.Р. Кругом — казахская степь 
с 40-градусными морозами зимой и 
40-градусной жарой летом, сильные 
ветра круглый год. Отделение было 
обнесено несколькими рядами колючей 
проволоки, за которыми стояли шесть 
бараков из высушенной глины с соло-
мой. Стекол хватало не везде — окна 
приходилось занавешивать или заты-
кать ветошью. Отапливали бараки камы-
шом, который рос неподалеку — соби-
рать ходили все вместе.

Добирались осужденные в лагерь 
долгим этапом в вагонах-теплушках. В 
них было тесно, душно, не хватало воды. 
В одном из вагонов ехали женщины с 
грудными младенцами. Мария Анцис 
рассказывала в своих воспоминаниях, 
как все «жены изменников родины» 
переживали, не разболеются ли. Через 
конвоира они передали кормящим мате-
рям сэкономленный сахар, чтобы те рас-
творяли его для детей в воде.

Заключенные лагеря считались 
«особо опасными», поэтому условия 
содержания были строгими. Проверки 
два раза в день, запрещено читать, 
писать, получать письма и устраивать 
свидания с родственниками. Это было 
тяжелее всего — даже несмотря на 
надежду выйти из лагеря, женщины 
понимали, что могут больше не увидеть 
своих близких. Мужей расстреляют, а 
детей отдадут в детский дом, где им сме-
нят имена.

Из-за постоянного голода (заклю-
ченных кормили только пшеном, иногда 

давали хлеб) часто возникали цингот-
ные заболевания. В А.Л.Ж.И.Р.е выра-
щивали новые сорта овощей и фруктов 
— яблоки, груши, дыни, огурцы, лук. Но 
все это вывозилось за территорию лаге-
ря, так что питание осужденных не улуч-
шалось. Местные казахи старались 
помочь женщинам, подкармливая кур-
том. Этот своеобразный вид сыра они 
кидали в проходящих мимо заключен-
ных. Стражники приняли курт за камни. 
Также местные иногда оставляли под 
кустами мясо и хлеб. Но это не спасало 
ото всех бед — страдали узницы и от 
туберкулеза, пневмонии, рака и дизенте-
рии. Еще одна беда — насилие охранни-
ков.

С началом войны поступил приказ 
никого из лагеря не выпускать — и даже 
тех, кто уже отбыл свой срок. Заключен-
ные шили форму для фронта, работая, 
как и везде, по плану, и перевыполняя 
его. Официально А.Л.Ж.И.Р. закрыли в 
1950 году, но Акмолинское отделение 
Карлага ликвидировали только в 1953-м.

В лагере собралось по-настоящему 
хорошее общество. «Среди нас были 
ленинградская профессура, почти вся 
труппа Харьковского оперного театра, 

инженеры, техники, строи-
тели, врачи, геологи, учи-
теля — профессий сто, 
наверное. А еще художни-
ки… Здесь находились и 
артистки, и ученые, и 
инженеры, и преподавате-
ли. Лошадьми с ассениза-
ционными бочками пона-
чалу управляли дамы в 
шляпах. Шляпы потом 
поистрепались, и все при-
обрели лагерный вид», — 
писала в своих воспомина-
ниях узница лагеря Мария 
Даниленко.

Галина Степанова-
Ключникова так рассказы-
вает о своем заключении: 

«Под нами спала Рахиль Михайловна 
Плисецкая (мать балерины Майи Пли-
сецкой — Д.). Три раза в день она бегала 
в детский барак кормить грудью сына… 
В углу барака тихонько шептались между 
собой жены белорусских поэтов — Вечер, 
Астапенко, Таубина. Напротив что-то 
вязала самодельным крючком Лидия 
Густавовна Багрицкая, жена поэта 
Багрицкого. После его смерти она вто-
рично вышла замуж, но все равно полу-
чила восемь лет лагерей».

Были среди узниц мать Булата Окуд-
жавы Ашхен Налбандян, Кира Андрони-
кашвили, княжна из рода Андронико-
вых, певица Лидия Русланова. Послед-
няя на одном из смотров художествен-
ной самодеятельности отказалась высту-
пать, заявив: «Соловей в клетке не поет». 
Точных данных, сколько узников содер-
жалось в лагере, нет. В 1938-м там нахо-
дилось около 8 тысяч женщин.

В 2000 году 12 узниц лагеря были 
прославлены в сонме новомучеников и 
исповедников Российских. 31 мая 2007 (в 
день памяти жертв политических репрес-
сий) на месте бывшего А.Л.Ж.И.Р.а был 
открыт музей-мемориал.

Екатерина Астафьева 

Президент В.В. Путин 19 октября 
2017 года в ходе своего высту-
пления на заседании Междуна-

родного дискуссионного клуба «Вал-
дай» и ответов на вопросы участников 
мероприятия, сделал ряд значитель-
ных заявлений. В ближайшие дни их 
будут комментировать российские и 
зарубежные СМИ. Многие сравнива-
ют эти заявления с его же Мюнхен-
ской речью 2007 года. И не безпочвен-
но – темы те же самые, только с 
поправками на сегодняшний день. 
Мюнхенскую речь, по прошествии 
времени, можно воспринимать, как 
предупреждение, прогноз, к чему 
ведет реальная политика Запада, а 
также как декларацию «другого пути» 
России. Промежуточную констата-
цию продолжающейся «неоглоба-
листской» политики США и всего 
Запада можно обнаружить в речи В.В. 
Путина на Генассамблее ООН 2015 
года: «Вы хоть понимаете теперь, чего 
вы натворили»? Сегодняшние заявле-
ния на Валдае - как диагноз действиям 
Запада и подтверждение совершенно 
иных цивилизационных подходов, 
которыми руководствуется Россия.

Этим же темам была посвящена переда-
ча «Время покажет» на «Первом канале» 
российского телевидения (речь В.В. Путина 
и обсуждение проблем в студии «I канала» 
шли параллельно). 

Доктор исторических наук Наталья 
Алексеевна Нарочницкая, к сожалению, в 
последнее время редкий участник всевоз-
можных политических «ток-шоу». Еще 
несколько лет назад ее можно было чаще 

увидеть и услышать в общественно-
политических передачах, но и тогда неодно-
кратно приходилось сталкиваться с тем, что 
ее прерывают ведущие и, как правило, на 
самых интересных моментах, когда она пере-
ходила к систематизации и общим выводам. 
Между тем, академичность подходов, безу-
пречность изложения и концентрация мыс-
лей, уровень анализа и проработки тем в ее 
изложении – всеобъемлющи, в большинстве 
случаев несоизмеримы с подавляющим 
большинством иных участников передач. 

Думается, что слова Нарочницкой, ска-
занные ею в передаче «Время покажет», 
могли бы послужить доброй преамбулой к 
заявлениям В.В. Путина в Валдайском 
клубе. Она говорила в начале и ближе к 
окончанию передачи.

Приведу, пожалуй, почти полностью ее 
слова (начиная с 44 минуты передачи). 

Н.А. Нарочницкая: «США не стесняют-
ся говорить о том, что они призваны управ-
лять миром. Мы управляем вами, потому 
что это в ваших же интересах, вы дикари, 
если вы этого не понимаете, вы зло, подле-
жащее уничтожению. Ведь сенатор Беве-
ридж (США) говорил еще в начале ХХ века, 
что Америке уготована роль управлять 
дикарями и народами зла. Мюнхенская 
речь президента Путина полностью взорва-
ла не только несостоявшийся однополяр-
ный мир, но даже основы для него. Америка 
пропустила взлет китайского дракона, она 
разворошила Ближний Восток, и хаос ока-
зался неуправляемым. Ресурс Америки 
показал себя отнюдь не безграничным. Она 
теряет, она прошла пик своего могущества. 

Россия стала изгоем (как пытаются нас 
уверить)? Да, на первых страницах газет во 
всех столицах все только и обсуждают, что 

делать с непокорной Россией, одно суще-
ствование которой не дает управлять миром 
из определенной точки!

Кстати, советский тезис о том, что поли-
тика есть продолжение экономики, и о том, 
что экономика - это главное, не верен. На 
самом деле все крупнейшие сдвиги в соот-
ношении сил в мире проходили в большей 
степени от демографического роста, кото-
рый не всегда сопровождался экономиче-
ским ростом, выходом к морям, проливам, к 
возможностям торговать, иметь незамерза-
ющие порты и, наконец, - от оружия (уров-
ня обороноспособности).

Россия в 1945 году стала вновь великой 
державой в ХХ веке. Какая была экономи-
ка? Образ жизни был разрушен до средне-
векового уровня. Нам 25 лет понадобилось, 
чтобы восстановить по кирпичику обыкно-
венное жилье, крышу над головой и отопле-
ние в стране, где глубина промерзания 2 
метра. И сейчас совсем не в этом (уровень 
экономического величия) дело. Нужна 
наша стойкость, наша суверенность, кото-
рая слышится в словах Путина - спокойных, 
уверенных, без истерик, без ложного пафо-
са. И это иллюстрация к словам Пушкина: 
«В искушеньях долгой кары, / Перетерпев 
судеб удары, / Окрепла Русь. Так тяжкий 
млат, / Дробя стекло, кует булат».

Именно Россия имеет то, что не имеет 
Америка. Это не права человека и не ВВП на 
душу населения. Нет. Это невиданный опыт 
многообразия в своей жизни, истории, куль-
туре, географии, климате, во всем. Именно 
поэтому нам понятна редуцированная 
модель мира с его великими перепадами в 
культуре, экономике и так далее. 

«Нам внятно всё - и острый галльский 
смысл, / И сумрачный германский гений...».

Нам понятны проблемы хижин и двор-
цов; у нас есть и нищета средневековая, и 
безумное богатство; высоты технологии, 
культуры и…  архаика. У нас соединён в 
историческом соработничестве ислам, с 
которым ничего не могут делать англосак-
сы. Поэтому, гармония многообразия - вот 
что должно быть трактовкой единства мира. 
Единство мира – это гармония многообра-
зия. А не унификация по западному образцу 
с троцкистским зудом новой всемирной 
либеральной революции, да еще с гомосек-
суалистами, как главным критерием «демо-
кратии»…».

Ну, дальше сказать не дали. «Формат» 
передачи, наверное, и все такое… 

На этом малом примере видно, кто и 
как должен бы определять основополагаю-
щие направления реальной политики госу-
дарства. Вопрос, прежде всего, кадровый. 

Наталья Алексеевна достаточно мудра, 
обладая академическими знаниями, чтобы 
производить обучение и отбор молодых 
кадров в списки «государственного резер-
ва». Но при современной конфигурации 
власти, к сожалению, такого вряд ли можно 
ожидать. 

Безусловно, Н.А. Нарочницкая не един-
ственный политик, который мог бы быть 
привлечен для осуществления действую-
щей политики в России (внешней и вну-
тренней). Есть и другие, сочетающие отно-
сительную молодость (для политики), опыт, 
глубочайшие знания, «не за страх, а за 
совесть» болеющих за Россию. Где они? 
Прерывают, не дают сказать. Задвинуты во 
второй ряд. На авансцене совершенно иные 
типажи…

Андрей Сошенко, 
секретарь МОО «Русское Собрание»
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Я ПОСМОТРЕЛ «МАТИЛЬДУ»
С ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ

Я посмотрел фильм, после 
которого возникло одно 
желание: срочно пересмо-

треть «Летят журавли», «Апока-
липсис сегодня», снова увидеть те 
ленты, благодаря которым я забо-
лел кино, из-за которых я в него 
влюбился по уши. Потому что то, 
что я увидел, показало мне голую 
и горькую правду: российское 
кино сегодня балансирует на 
грани катастрофы. Оно подошло 
к самому краю, за которым — 
адовы глубины пошлости, без-
культурья и профанации.

Я посмотрел «Матильду».
Любому режиссеру, в том числе и 

мне, стоит помнить, что случаи, когда 
звезды на небе сходятся — встречаются 
творческие личности, талантливые 
люди, идеи которых понятны и созвуч-
ны, они работают вместе, и происходит 
чудо нового творения, — такие случаи 
происходят нечасто. Бывают неудачи. 
Они случаются у всякого. По моему 
мнению, так произошло с «Матиль-
дой».

Что снимал Алексей Учитель? 
Драму? Фэнтези? Мелодраму? Истори-
ческое кино? Внутри фильма персона-
жи существуют каждый в своем жанре: 
Данила Козловский изображает трил-
лер, Евгений Миронов — комедию, а 
актеру, приглашенному на роль Нико-
лая, видимо, сказали, что нужна мело-
драма, и потому на протяжении всего 
фильма у него мокрые глаза. И если 
прекрасный Миронов что-то играет, то 
про остальных это сказать никак нель-
зя — они изображают. У них получают-
ся в лучшем случае типажи, а не живые 
персонажи. И зачем было приглашать 
в этот фильм зарубежных актеров — 
для меня загадка.

Затем: какая идея легла в основу 
фильма? О чем это кино? Не нахожу 
ответа. После увиденного у меня воз-
ник один, главный вопрос: зачем? 
Зачем было снимать этот фильм? 
Зачем было нужно государству поддер-
живать эту картину двадцатью пятью 
миллионами долларов? Какие полити-
ческие или пропагандистские, или вос-
питательные цели оно, государство, 
преследовало? Я понимаю, когда госу-
дарство тратит деньги на создание 
фильмов про космос, хоккей и т.д. Это 
нормально — гордиться своими дости-
жениями. Художественную ценность 
этих проектов сейчас не обсуждаю — 
просто понимаю, зачем нужны такие 
фильмы.

Может быть, правы те конспироло-
ги, которые предрекают в скором вре-
мени реставрацию в России монархии 
— и тогда можно предположить, что 
таким способом народ начинают гото-
вить к новым политическим реалиям? 
Но любой здравомыслящий человек, 
посмотрев фильм «Матильда», сделает 
единственно возможный вывод: 
монархия — удел развратных вырож-
денцев, полный тупик, выхода из кото-
рого нет; впереди — революция. Это — 
цель?

Может, это патриотическое кино? 
Авторы в своих интервью произнесли 
много пафосных слов, намекая, что 
фильм — о высоком: Успенский собор, 
Кремль, Ходынское поле, царские 
дворцы, сцена Мариинского театра — в 
этих местах, мол, бьется сердце России. 
Тогда, простите, я что-то пропустил. Я 
не увидел в фильме ни единой идеи, ни 
поступка, ничего, чем я мог бы гор-
диться как гражданин. А места — ну, 
что места: в Кремле после 1917 года 
такие субъекты поселились, что — будь 
здоров, до сих пор стыдно вспоминать. 
Мне показывают персонажа с бородой, 
в мундире, похожего на последнего 
русского императора, и я вижу, что это 
похотливый человек, патологический 

потаскун, который 
тащит к себе в 
спальню балерину, 
едва только та на 
сцене случайно (?) 
оголила грудь. 
Сразу же — в койку. 
Это даже не страсть. 
Это просто живот-
ное желание. Нико-
лай вскакивает, 
издавая нечлено-
раздельный звук. И 
«сердце России» 
забилось учащенно, 
да.

Сама Кшесин-
ская в реальной 
жизни была неря-
довая женщина — 
красавица, авантюристка и интриган-
ка, умная и талантливая, обладавшая 
даром влиять на людей. Но в фильме 
все просто — она шлюха, предназна-
ченная для лиц определенного круга. 
И хотя даже шлюху можно сыграть 
интересно, приглашенная иностран-
ная актриса не играет ничего.

Будущую императрицу Александру 
Федоровну, неглупую, прекрасно обра-
зованную, с хорошим воспитанием 
женщину превратили в тупую немку, 
полную дуру с пустым взглядом — как 
будто вклеенную сюда из какого-то 
другого, комедийного фильма.

Персонаж Данилы Козловского — 
психически нездоровый человек, кото-
рого назвали «графом Воронцовым». 
Граф он или не граф — не знаю. Но 
когда он запросто врывается в личные 
апартаменты императора (?!) и сходу 
бьет императора в лицо (?!!), у меня 
ощущение, что такое понятие, как 
бытовая правда, в концепции фильма 
просто отсутствовало. Почему «граф 
Воронцов» так поступает — Бог его 
знает, нам не рассказали. О том, что 
русские дворяне друг друга (не говоря 
уже об особах императорской крови) не 
могли ударить ни при каких обстоя-
тельствах, речь не идет: мужики бабу 
не поделили, понимать надо. До 1917 
года еще далеко, но «кино-царь» и 
«кино-граф» ведут себя как председа-
тель домкома и дворник, между кото-
рыми разрывается любвеобильная 
Дунька-повариха из рабочей столовой.

Граф хватает Кшесинскую, они 
пытаются спастись на плоту. На плоту! 
Схватить беглецов — слишком простая 
задача для преследователей. Плот под-
жигают. Но граф остается верен — нет, 
не Кшесинской — себе: стоя в пламени, 
он продолжает хватать ее за грудь, 
видимо, руководствуясь простым и 
понятным желанием: «А, гори оно все 
синим пламенем! Хоть за бабу поде-
ржаться перед смертью».

Плот взрывается (!), Воронцов 
погибает. Кшесинская остается в 
живых, ведь впереди — коронация, и 
циничная авантюристка просто обяза-
на испортить торжественную церемо-
нию. То, что на самом деле ее и близко 
не подпустили ко дворцу — не пробле-
ма для авторов: балерина появляется 
на коронации, да еще как появляется! 
Классика: распахиваются двери собора 
— и врывается она, вся в белом. Почему-
то ее не замечают (а она-то так стара-
лась!). Но потом лазутчицу обнаружи-
вают, и начинается беготня в духе 
«Кода да Винчи»: за балериной гоня-
ются по всему собору. Наконец она ока-
зывается на хорах, откуда — посреди 
коронации — романтически восклица-
ет: «Ники!..» Окрик долетает до уха 
Николая — и он грохается в обморок. 
Чудо что за начало правления.

Без двух минут император лежит 
без сознания посреди Успенского собо-
ра. Вокруг — сотни, тысячи людей. А 
Ники лежит. Высвободившееся время 
он тратит с пользой: он фантазирует, 

как он подбегает к Кшесинской, целует 
ее, обнимает… Но все хорошее когда-
нибудь заканчивается: обморок прохо-
дит, и надо вставать, чтобы принять 
корону Российской империи. За все это 
время ни единой душе в голову не при-
ходит помочь государю. Ну, упал в 
обморок, очухался, встал — и, слава 
Богу, продолжим. Ники демонстрирует 
качества, которые выдают в нем незау-
рядный характер и силу воли: сам под-
нимает корону, сам водружает себе на 
голову. Историческое кино?..

Вообще, император России — на 
секундочку, самого могущественного 
государства мира на тот момент — в 
фильме существует вне всякого контек-
ста. Он как будто в вакууме. Вокруг 
него нет ни адъютантов, ни слуг — 
никого, никакого окружения. Он про-
сто перемещается по экрану. Един-
ственный момент, когда контекст появ-
ляется, — сцена, где Николай стреляет 
по воронам из ружья. Кто постарше — 
сразу вспомнит знаменитую сцену из 
великой «Агонии» Элема Климова. Вот 
тебе и контекст. Но ту сцену руковод-
ство «Мосфильма» распорядилось 
вставить в фильм, так как у режиссера 
получался слишком хороший царь. А 
сейчас она зачем понадобилась?

Сцена репетиции коронации — 
испытание не для слабонервных. Детей 
в кино не берите. Потому что там Алек-
сандре Федоровне неосторожно прика-
лывают шпилькой к волосам корону — 
и тут вдруг по лицу будущей импера-
трицы начинает течь струя густой 
венозной крови в палец толщиной. От 
укола шпилькой.

Иногда с концептуальными недо-
статками фильма тебя примиряет эсте-
тическое наслаждение — это когда 
кино здорово снято, когда в нем отлич-
ные декорации, музыка, грим — в 
общем, когда есть нечто высококласс-
ное, помимо содержания. Здесь этим 
надеждам не суждено сбыться. У персо-
нажей «Матильды» второсортные, 
криво приклеенные искусственные 
бороды, у них ужасающий грим. Зато 
балерины Мариинки танцуют в сцени-
ческих костюмах со вставленными в 
них светодиодами. Не шучу. Светодио-
ды в конце девятнадцатого века. А за 
что тогда японцы Нобелевскую пре-
мию получали в 2014-м?

К балетной теме создатели подош-
ли с большим вниманием. В какой-то 
момент в картине возникает еще одна 
балерина. Зачем? Чтобы показать, как 
во время спектакля, тут же, за сценой 
ее употребляет некий высокопостав-
ленный сановник из ближайшего окру-
жения императора. Еще один ценитель 
«прекрасного». Она пытается возраз-
ить — мол, ей сейчас на сцену, вот, уже 
и увертюра заканчивается; властный 
мужчина, обуянный страстью, отмахи-
вается: подождут. Кто подождет: импе-
ратор? Вся свита, весь петербуржский 
высший свет, зрители?

Такое ощущение, что историче-
ским персонажам, взятым из прошло-

го, создатели дали взаймы свои соб-
ственные сегодняшние представле-
ния о жизни. И тогда все становится 
на свои места. Тогда понятно, откуда 
это хамовато-пренебрежительное: 
«подождут». Понятно, почему Нико-
лай прикрывает голую Кшесинскую, 
лежащую на царском ложе, импера-
торской мантией с горностаями, кото-
рую, на минуточку, надевали по 
самым торжественным и крайне ред-
ким случаям: успех нынешнего рос-
сийского кино уже немыслим без 
«американской красоты» — красивой 
голой задницы в дорогом VIP-
антураже. И тогда понятно, почему в 
фильме НЕТ царя. Его личности, 
пусть даже воссозданной силами 
кино, — нет. Актер есть, имя в титрах 
есть, а царя Николая — нет. Пустота. 
Некого винить: таких понятий, как 
чувство долга, собственное достоин-
ство, честь, вера и тому подобных в 
окружающей нас действительности 
осталось так мало, что показать, 
сыграть их уже мало кто сумеет.

Все знают, что финал — это полови-
на успеха. Что мы видим здесь: Нико-
лай приезжает на Ходынку, где прои-
зошли страшные события, и молится, 
просит прощения, стоя среди мертвых 
тел. А в следующем кадре — празднич-
ный фейерверк, на фоне которого 
кино-царь смотрится не хуже Рэмбо в 
той сцене, когда американский герой 
бежит из джунглей, а позади него раз-
рываются мины.

Концовка вообще сражает наповал. 
Надпись на экране: «Они жили счаст-
ливо 24 года». Это про Николая и Алек-
сандру. Прозрачное: «…и умерли в 
один день» спрятано от зрительских 
глаз, но мгновенно возникает в голове 
у каждого первого. В конце концов, 
трэш тоже нужно красиво «закольце-
вать». Получилось.

Создатели фильма вволю поизде-
вались над всеми своими героями. Над 
всеми. Снова — вопрос: зачем? Чтобы 
мы почувствовали — что?

Как это можно назвать? Кроме как 
катастрофа — по-моему, никак. И это 
произошло с уважаемым мною режис-
сером Алексеем Учителем.

…Пока писал — немного остыл. Бог 
с ними, с авторами. Меня порадовали 
зрители: народ в зале смеялся. Люди, 
вы прекрасны! Вы чувствуете главное. 
Вы понимаете, где правда, а где ложь. 
Не теряйте эту способность — и все 
будет хорошо.

Юрий Грымов, режиссер
https://vk.com/

grymov?w=wall34736054_5570

ОТ РЕДАКЦИИ:

ЛЮБИМОЙ ОТГОВОРКОЙ АВТОРОВ КОЩУН-
СТВЕННОГО ФИЛЬМ СЛУЖИТ ФРАЗА О ТОМ, 
ЧТО О ЛЕНТЕ СУДЯТ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ НЕ ВИ-
ДЕЛИ ВСЕЙ КАРТИНЫ. ВОТ УВИДЯТ И ТОГДА…
В ПРОТИВОВЕС ЭТИМ ЗАЯВЛЕНИЯМ МЫ ПРИ-
ВЕЛИ ВЫСКАЗЫВАНИЕ О ЛЖИВОМ КИНОПРО-
ИЗВЕДЕНИИ ВПОЛНЕ КОМПЕТЕНТНОГО АВТО-
РА - ЮРИЯ ВЯЧЕСЛАВОВИЧА ГРЫМОВА. 
ЮРИЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ ГРЫМОВ (РОД. 6 
ИЮЛЯ 1965, СЦЕНАРИСТ, ПРОДЮСЕР, ХУ-
ДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДИИ 
«ЮГ» И ТЕАТРА «МОДЕРН». ЧЛЕН ОБЩЕ-
СТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, 
АКАДЕМИК РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИ КИНЕМА-
ТОГРАФИЧЕСКИХ ИСКУССТВ «НИКА», ЛАУ-
РЕАТ ПРЕМИИ ПРЕЗИДЕНТА РФ (2003) И 
«НИКА» (2007).
ПОСТАВИЛ БОЛЕЕ ДЕСЯТИ ХУДОЖЕСТВЕННЫХ 
ФИЛЬМОВ, ТЕАТРАЛЬНЫЕ СПЕКТАКЛИ И ДР.
С 2015 ГОДА ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ СОЗДАТЕ-
ЛЕЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ПОИСКОВОЙ СИСТЕМЫ 
И БАЗЫ ДАННЫХ «РУБЛЁВ». В 2015-2016 
ГОДАХ — ГЛАВНЫЙ РЕЖИССЁР ТЕЛЕКАНАЛА 
«ЦАРЬГРАД TV».

Режиссер Юрий Грымов 
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ВРЕМЯ ДВОЙНОЙ ЖИЗНИ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Премьера сериала «Спя-
щие», состоявшаяся 
недавно на Первом кана-

ле, уже стала событием 
общественно -политической 
жизни. То, что авторы называ-
ют шпионской драмой, оказа-
лось еще и политическим пам-
флетом, который либерально-
космополитическая обществен-
ность справедливо восприняла 
на свой счет. И очень возмути-
лась, начав травлю режиссера 
Юрия Быкова и обвинив власти 
в подготовке «нового 37-го 
года». Что же разбудили «Спя-
щие»?

Все уже заметили, что в этом году 
целый ряд кинопремьер вызвал про-
сто бурю споров в обществе – начи-
ная с рождественского «Викинга» и 
заканчивая еще не вышедшей 
«Матильдой». Теперь пришел черед 
сериалов – на подходе «Троцкий», а 
две недели тому назад вышли «Спя-
щие» – восемь серий первого сезона.

Второго, впрочем, скорее всего, и 
не будет – уже после премьеры 
режиссер Юрий Быков заявил о 
своем временном уходе из профессии 
– после того, как либеральная обще-
ственность заклеймила фильм как 
нерукопожатный, чекистский и 
«оправдывающий террор против 
либералов».

Быков, которого в открытую 
называют «предателем», впрочем, 
набрался смелости на прощание ска-
зать то, что думает:

«При всех моих существующих 
претензиях к власти я не разделяю 
подход: «Весь мир насилья мы разру-
шим до основанья, а затем...». Тем 
более прекрасно вижу сегодняшнюю 
геополитическую ситуацию, вижу, 
как мы раздражаем Запад, как он 
спит и видит, чтобы свести нас на 
нет. Вот и фильм «Спящие» – не о 
плохой или хорошей России, а об 
оранжевой революции, именно этот 
сюжет мне хотелось показать зрите-
лям.

«Спящие» – это лайт-версия того, 
что я хотел сказать о геополитиче-
ской обстановке, о противостоянии 
двух цивилизаций: восточной и 
западной. О противостоянии либера-
лов и консерваторов...

Наверное, у меня такое воспита-
ние – не могу отказаться от своих 
корней, идентичности. Либералы же 
сегодня явно перегибают палку, 
девальвируя, как мне кажется, поня-
тия патриотизма, свободы, да и мно-
гие другие. Для меня существуют 
сакральные вещи, а либеральная 
общественность убеждена – все надо 
десакрализировать.

Потому что мне внутренне близ-
ки консервативные, сакральные цен-
ности. Я вижу, что достаточно серьез-
но нагнетаются антирусские настрое-
ния во всем мире, да уже и внутри 
страны. Просвещенная часть обще-

ства пытается перестать соотносить 
себя напрямую с русскостью и граж-
данством. А я растерян, и у меня, 
честно говоря, опускаются руки... Я 
думаю, что после этого надо делать 
долгую паузу или вовсе уходить из 
кино.

Честно говоря, в «Спящих» я про-
сто психанул и подумал: «Хоть в 
такой форме, на большую аудиторию 
надо высказаться, чтобы не случи-
лось оранжевой революции. И вот я 
сейчас сижу и думаю: но люди-то все 
равно должны протестовать. Потому 
что, если им что-то не нравится, и 
они будут молчать, – это еще хуже».

Несмотря на некоторую сбивчи-
вость Быкова, его главная мысль 
понятна – я патриот, снял фильм про 
опасности оранжевой революции, но 
реальность сложнее, и я вовсе не за 
полицейское государство, а меня 
осуждает прогрессивная обществен-
ность, я ухожу. Но независимо от 
того, что думает сейчас режиссер, 
фильм «Спящие» уже стал событием 
политической жизни. И вот почему.

Мы не будем разбирать художе-
ственные достоинства и недостатки 
фильма – он сделан в жанре шпион-
ского детектива, у которого есть свои 
любители и противники. Отсылки к 
западным сериалам несомненны – и 
если сравнивать «Спящих» с ними, 
то для кого-то он будет на уровне, а 
для кого-то сильно слабее. Но и это 
не принципиально – понятно, что это 
не «Карточный домик» ни по режис-
серской работе, ни по игре актеров, 
ни по уровню в целом. Но при этом 
«Спящие» не хуже, а то и лучше мно-
жества идущих по нашему ТВ сериа-
лов (крайне слабых, да, увы) – так 
что ругают его не за это.

Точно так же странно разбирать 
достоверность изображаемых собы-
тий: фильм, в отличие от историче-
ских драм типа «Матильды», не пре-
тендует на отображение реальных 
событий и реальных персонажей.

Как именно работает ФСБ и ЦРУ, 
как готовятся крупные межгосудар-
ственные контракты, как вербуют – 
то, как это показано в абсолютном 
большинстве фильмов, что наших, 
что американских, очень далеко от 
реальности.

Понятно, что и «Спящие» – это 
преувеличение, сознательно выстро-
енное с использованием намеков на 
реальные события и существующих 
персонажей – ну так и американские 
«Карточный домик» или «Босс» 
(блестящий сериал про мэра Чикаго 
и партийную машину, выдержавший 
всего пару сезонов) построены на 
этом же принципе. Да, там при жела-
нии можно увидеть и Навального, и 
Дворковича, и Патрушева, и Макфо-
ла – но фильм не про них.

Формально он про операцию, 
которую американцы пытаются про-
вести в России, используя при этом 
своих «спящих», то есть законсерви-
рованных агентов – и все происходит 
якобы в 2013 году. Цель операции не 
очень ясна – вроде бы это срыв 
российско-китайского газового кон-
тракта, но концовка фильма ставит 
под сомнение и это. Однако все 
восемь серий мы видим противостоя-
ние честных государственников-
чекистов и предателей из высоких 
слоев общества. Причем главное не 
сами предатели – а та атмосфера, в 
которой они действуют.

Атмосфера того самого презрения 
к собственной стране и ненависти к 
власти, от связей с которой и кормит-
ся вся эта «элитная» публика. Обли-
чающие представителей этой про-
слойки диалоги и монологи и вызва-
ли возмущение нашей космополити-
ческой публики – как же так, да это 
же вранье и дискредитация, это же 
натравливание на нас простого наро-
да, да это же оправдание будущих 
репрессий.

Авторов фильма упрекают в том, 
что у них настоящая оппозиция объ-
является агентами ЦРУ – то есть вне-
дряется идея о том, что только преда-
тель может быть против власти. Но в 
фильме этого нет – все противники 
власти имеют свои убеждения и не 
являются агентами ЦРУ (в худшем 
случае ими манипулируют), а то, что 
один из «спящих» работает популяр-
ным журналистом, вовсе не отменяет 
наличия у него стройной системы 
взглядов. Проблема в том, что эти 
взгляды не антипутинские, и даже не 
античекистские – а антироссийские. 
И это действительно некрасиво – но 

тут авторы фильма ничего не выду-
мывают: то, что говорят их герои, 
еще довольно мягкая форма того, что 
крутится в среде «лучших людей».

При этом в сериале ведь постоян-
но звучит и весь набор претензий в 
адрес власти и ФСБ, которые предъ-
являет несистемная оппозиция – 
«крышуете все и вся, опричники, 
всех несогласных убиваете, нет сво-
боды слова». Но верит зритель не им, 
а тому, что говорит главный герой, 
чекист, вернувшийся в Москву после 
15 лет работы за границей: «самые 
недовольные здесь не голодные, а 
сытые», которые «за пятнадцать 
минут сдадут страну, если только 
представится случай».

Проблема этого фильма не в том, 
что актеры плохо играют или сцена-
рий слаб – сама идея «спящих» вооб-
ще взята из сленга западных спец-
служб, так они называли в том числе 
и наших агентов, да и фильмов об 
этом Голливуд снял побольше наше-
го. Проблема этого фильма в том, что 
он, пусть и совершенно лапидарно, 
неталантливо и в лоб, показал тот 
раскол, который есть в российской 
«элите», то есть среди того собрания 
политиков, бизнесменов, медийщи-
ков, которые и управляют Россией. 
Этот раскол был все постсоветские 
годы – просто вначале прозападные, 
космополитические силы фактиче-
ски безраздельно господствовали 
почти во всех срезах элиты.

Путин в 2000-х начал постепен-
ную чистку – но в 2011–2012 годах 
«элита» попыталась выкинуть его с 
корабля истории. Ответные меры 
Путина по национализации элиты 
привели к тому, что к 2017 году пози-
ции «космополитов» оказались ката-
строфическим образом подорваны в 
политической среде – но все еще 
очень сильны в остальных срезах 
истеблишмента. И по мере прибли-
жения президентских выборов 2018 
года эти люди нервничают, боятся 
окончательно потерять свои позиции 
на следующем сроке Путина. И ищут 
везде знаки и признаки наступления 
«последних времен». Вот и в фильме 
«Спящие» они увидели такой сигнал 
– и ужаснулись, и возмутились.

При этом «Спящие» – это просто 
кино. Ни Путин, ни Кремль не посы-
лают через него никаких сигналов 
«лучшим людям». Их позиции и так 
уже подорваны и будут потеряны 
ими в краткосрочной перспективе. 
Но не вследствие борьбы ФСБ с ЦРУ 
или Кремля с «непримиримой оппо-
зицией», а потому, что народ про-
снулся и наводит порядок в своем 
доме. Ничего личного, ничего путин-
ского – просто заканчивается время 
двойной жизни, двоедушия, двоеве-
рия. Время паразитов, присосавших-
ся к нелюбимой ими стране и нена-
видимой ими власти и изображаю-
щих при этом из себя ее жертву.

Петр Акопов

Петр Акопов
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КТО УВИДИТ МОЙ ФИЛЬМ, 
НЕ ПОЙДЕТ НА «МАТИЛЬДУ»

В Екатеринбурге стартовал 
съёмочный процесс доку-
ментального фильма «Ложь 

Матильды». Режиссёр картины 
Сергей Алиев намерен своей рабо-
той разоблачить скандальную 
киноленту Алексея Учителя о 
жизни императорской семьи.

Как объяснил опытный документа-
лист, разоблачение будет состоять из 
трёх простых этапов. Вначале Алиев 
представит зрителям своего фильма 
интервью с различными известными 
людьми, в которых они выскажут свое 
мнение о «Матильде».

Затем выступят известные истори-
ки, которые по пунктам опровергнут 
представленный в фильме Учителя 
портрет русского Императора. Завер-
шающим аккордом станет рассказ исто-
риков о том, каким на самом деле чело-
веком был Николай II.

Принципиально не все представ-
ленные в его фильме эксперты будут 
православными верующими. Среди 
спикеров есть мусульмане и даже атеи-
сты. Главный критерий, которым руко-
водствовался режиссёр при их подборе, 
это уважение к истории и Николаю II. 
Сегодня Сергей Камильевич рассказы-
вает, как возникла идея отстоять память 
святого Государя.

- Сергей, Вы выступаете 
исключительно как режиссер 
картины «Ложь Матильды»?

- И продюсером в том числе. Я 
являюсь учредителем первого нрав-
ственного ресурса в России, радеющего 
за нравственное возрождение нашей 
страны - он называется Первый Пози-
тивный Информационный Портал. И 
те финансовые средства, которые вло-
жены в создание фильма «Ложь 
Матильды» - это и рекламная деятель-
ность этого ресурса. Целевая аудитория 
будущего фильма, по моему разуме-
нию, - это прежде всего светские люди, 
которые не сильно разбираются в 
затронутой нами проблеме.

И у меня уже сейчас есть внутрен-
няя убежденность, что «Матильда» не 
выйдет в широкий прокат. Господь ска-
зал в Евангелии: «По вере вашей будет 
вам». И я уверен, что молитвы и дей-
ствия православных людей приведут к 
тому, что наше общество уберегут от 
этой кощунственной картины.

- В том числе и благодаря 
Вашей ленте?

- Я ставлю перед собой задачу сде-
лать «Ложь Матильды» настолько 
доступной для широкого просмотра и 
медийной, чтобы ее смогло увидеть 
максимально большое количество 
людей. И познакомившись с моей лен-
той, они, я надеюсь, не захотят смотреть 
картину режиссера Учителя. Потому 
что они будут твердо понимать, что 
Государь в его работе оболган.

- Есть информация, что в 
Вашей работе будет доказано, 
что убийство в Ипатьевском 
доме было ритуальным...

- И это тоже будет разобрано в 
ленте. Да, это не был обычный рас-
стрел. В принципе, не будучи право-
славным христианином, вы не сможете 
понять события столетней давности.

Есть такая замечательная книга 
«Близ есть, при дверех» Сергея Нилуса. 
Читая ее, можно понять первопричины 
постигшей Россию трагедии. Там же вы 
найдете ответ, почему Государя Импе-
ратора не стало в 1918 году. Есть еще 
один важный для понимания момент - 
в 1903 году, когда Государь Император 
был на прославлении Серафима Саров-
ского, к нему вышла навстречу святая 
угодница Паша Саровская и передала 
письмо, где было сказано: «Ты будешь 
убит, но если ты бежишь из России (а у 
него была возможность бежать из стра-
ны), то ты будешь спасен, но России как 
страны не будет, однако ты можешь 
остаться в этой стране, погибнуть, но 
Россия тогда сохранится». 

Знаете, что он ответил на это? Его 
часто упрекают в том, что он был слабо-
характерным человеком, но разве мог 

слабохарактерный человек сказать 
такое? «Нет той жертвы, которую я бы 
не принес на благо своего Отечества. И 
если такая жертва нужна, пусть этой 
жертвой буду я».

Рассуждайте! Сегодня мы все иску-
паем грехи своих предков. Я, например, 
как православный человек могу вымо-
лить до четырех поколений своего рода. 
Государь Император был отцом всей 
России-матушки. Не переосмыслив 
события столетней давности, не поняв, 
что наши предки были клятвопреступ-
никами, мы никуда не придем. Целый 
год Государь был в заточении, в плену, 
арестованный собственными генерала-
ми, а Бог ждал, когда же народ его 
вызволит. Но не случилось. И уже через 
три дня после фальшивого отречения 
Священный Синод распорядился, 
чтобы в храмах поминали Временное 
правительство, а Царь был забыт...

- Как тема Государя пришла 
непосредственно в Вашу жизнь?

- Мой отец - военный историк, он 
был до мозга костей коммунист, и 
также как и все хулил Царя. Более того, 
он азербайджанец по национальности, 
хотя при этом - русский офицер. И вот 
он рассказал мне следующее. В 1998 
году в Санкт-Петербурге он просто при-
лег на кровать, и он был абсолютно 
трезв, поскольку не пьет и не курит, и 
его невозможно вогнать в состояние 
измененного сознания, так вот, он 
закрыл глаза и почувствовал чье-то 
присутствие рядом. Говорит, что 
открыл глаза и видит: стоит рядом в 
полный рост Государь Император 
Николай Второй. Потом, когда все это 
закончилось, он выбежал на улицу в 
страхе, лил на голову холодную воду, 
матери рассказал об этом только спустя 
шесть или восемь месяцев, поскольку 
боялся, что она подумает, будто бы он 
сошел с ума... Ну, а в тот момент Госу-
дарь спросил его: «Почему вы хулите 
меня?» Потом они перенеслись в Эрми-
таж, всю ночь ходили по этим залам, 
разговаривали, при этом отец все это 

время на самом деле лежал на кровати, 
в комнате с ним был еще один человек, 
который сказал, что он всю ночь проле-
жал с открытыми глазами, смотря в 
потолок. И отец потом был в Эрмитаже, 
и узнал все эти залы...

Я сам еще тогда не был крещен, но 
после отцовского рассказа начал изу-
чать личность Николая Второго, сидеть 
в архивах. После, уже крестившись и 
поговорив с митрополитом Екатерин-
бургским Викентием (ныне Ташкент-
ский и Узбекистанский - прим. ред.), 
услышал от него следующие слова: 
«Придет время, и ты должен будешь 
спросить у всего русского народа от 
имени Царя - «Почему вы хулите 
меня?»» Понимаете, поэтому для меня 
личность Государя - сакральная. Я чув-
ствую его присутствие физически 
рядом с собой, как бы это, может быть, 
не звучало непривычно и ненормально 
для атеистов.

- Как Вы считаете, почему 
кощунственный фильм «Матиль-
да» был снят именно к столетию 
крушения Русской Империи?

- Я слышал, что они сначала хотели 
его в феврале выпустить, но не получи-
лось, и теперь они стараются успеть к 
октябрю. Надо же какое «совпадение»! 
У меня есть четкое ощущение, что эти 
люди - создатели кощунственной кар-
тины - сознательно расшатывают ситу-
ацию в России, потому что в России 
все-таки проживает пускай номиналь-
но, но более 80% православных, для 
которых Государь Император Николай 
Второй - святой. Я сегодня зашел в храм 
и помолился на его образ. Но люди 
невоцерковленные, посмотрев этот 
фильм, не станут прикладываться. Они 
скажут: «Мы видели, он с двумя жен-
щинами гулял».

Вот какова цель этой провокации! 
Поэтому я хочу, чтобы люди после про-
смотра «Лжи Матильды» эту провока-
цию проигнорировали.

Алексей Топоров 
«Царьград»


